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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ПОЧТА
ЕЖЕМЕСЯЧНЫЙ Ж УРН АЛ

Северного О круж ного . Правления Союза работников Связи.

№ 7. И Ю Л Ь  1925 г. 3-й год изд.

к предстоящему Съезду.
1 августа с. г. в г. Вологде созывается 3-й Окружной С'езд работ

ников Связи Северного Округа.
С'езду предстоит разрешить целый ряд вопросов союзной и про

изводственной жизни, под'итожив тщательно проделанную работу за 
истекший междус'ездовский, более чем годовой, период времени.

Год напряженной работы союзных организаций, на основах решений 
предыдущего Окружного С'езда, не прошел бесследно. За этот год союз 
и производство обогатили свою деятельность новыми бесспорными дости
жениями.

Основная задача союзных организаций за прожитый период времени 
заключалась в том, чтобы союзную деятельность сделать массовой, наи
более близкой к рядовым членам союза. На выполнении этой задачи 
было сосредоточено серьезное внимание. Развертывалась работа по во
влечению широких членских масс в союзную деятельность, принимались 
меры к изживанию бюрократизма и волокиты в союзной работе, методов 
административного нажима и всего того, что мешало проведению в жизнь 
широкой рабочей демократии.

К моменту С'езда из числа об'единяемых по Округу 3024 членов 
союза в массовую и профессиональную работу вовлечено 591 человек.

Кассы взаимопомощи, являющиеся организациями массовой рабочей 
самодеятельности, охватывают более 90“/ членов союза, а работающие 
в предприятиях Связи Округа охвачены почти на 100“; о.

Союзные организации в своей практической деятельности твердо 
встали на путь проведения рабочей демокра1ИИ, союз в значительной 
степени приблизился к рядовой союзной массе. Успехи союза в этой 
области неоспоримы.

С'езду необходимо, прежде всего, разрешить вопрос о качественном 
улучшении организационной работы союзных ячеек. Надо, во что бы то 
ни стало, повысить рост союзного актива и стремиться к действитель
ному выполнению той или иной союзной работы. Приказы и канцелярские 
отписки надо совершенно выбросить из нашей практики.

Делу приема и исключения членов со^'за, этой важнейшей функции, 
должно уделяться исключительное внимание. Злоупотребления, бюрокра
тизм и неправильный подход в этом деле не должны иметь мес а.

Выборы в союзные органы надо проводить без какого бы то ни 
было нажима. Навязывание избирателям нежелательных кандидатов—как 
средство совершенно недопустимое—должно исчезнуть в нашей практике.

С'езду придется обратить свое внимание и на работников Связи, 
работающих в деревне— по обслуживанию их и приобщению к активной 
профессиональной деятельности.
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В этом отношении еще до сих пор сделано немного. Сельские свя
зисты являются проводниками в деревню советской культуры и активом 
деревенской общественности, а потому работа эта должна быть окон
чательно налажена.

Одним из важнейших вопросов на С'езде будет вопрос финансового 
положения союзных организаций.

О своевременном и полном платеже членских взносов говорить, 
казалось бы, излишне, но и в этом деле не все обстоит благополучно. 
Нужно достичь такого положения, чтобы у нас не было ни одного не
аккуратного плательщика.

Но собирая аккуратно членские взносы, надо бережливо относиться 
к союзной копейке. Растратам союзных денег не должно быть места. С'езду 
придется ТсГкже найти выход из финансовых затруднений, создающихся 
при развертывании работы по союзному обслуживанию работников Связи 
Округа. Эта работа, в наших северных условиях, требует очень больших 
расходов союза. Территория Округа, исчисляемая в 3.136.767 кв. клм., 
является бесспорным доказательством этого положения.

За истекший после 2-го С'езда период времени заработная плата 
потельработников увеличилась с 30 р. 42 к. до 39 р. 05 к., т. е. на 28,37“/п; 
и к моменту 3-го С'езда по отношению к довоенной составляет 56,73°/о.

С'езд обратит, конечно, свое внимание и на заработную плату ра
ботников Связи. Дальнейшее повышение ее, по мере роста почтово
телеграфного и телефонного хозяйства, признается вообще настоятельно 
необходимым. Твердая база для этого может быть лишь в том только 
случае, когда производительность труда работников будет способство
вать, энергично, развитию обслуживаемого ими хозяйства. Понятно, что 
производительности труда со стороны союза надо уделить как можно 
больше внимания.

За отчетное время производительность труда работниками Связи • 
поднята на 44,38о/о. И в дальнейшем положение дела обязывает союзные 
организации продолжать упорно работу по оживлению деятельности про
изводственных комиссий и совещаний. Последние способствуют успехам 
в деле поднятия производительности труда и правильной ор1анизации 
производства.

Выполнение коллективных договоров до сих пор проходит с боль
шими перебоями. Принятые по договору хозяйственными органами обя
зательства выполняются не всегда аккуратно. С ‘езд в своих постановле
ниях должен указать на ненормальность этого явления и научить союзные 
организации борьбе за полное и в срок выполнение коллективных до
говоров.

Культурно-просветительная деятельность союза из года в год рас
ширяется. Это положение находится в прямой зависимости от увеличения 
культурных запросов широких масс. С'езду надо указать пути разверты
вания культработы в соответствии с требованиями членов союза.

Клубам, красным уголкам, культкомиссиям,—этим опорным пунктам 
в культурно-просветительной деятельности союза,— надо уделить должное 
внимание союзных организаций.

Работа среди женщин, молодежи и среди детей приобретает все 
более важное значение. И в этой области С'езд должен наметить прак
тические мероприятия для союзных организаций.

Пожелаем же 3-му С'езду успехов в его большой, трудной и ответ
ственной работе. М. Ганичев.
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Финансы и финотчетность Союза.
Финансовый вопрос в союзных организациях не является новым, 

но на эту сторону работы Союза не уделялось достаточного внимания, 
в особенности — в наших низовых союзных организациях, почему, есте
ственно, имеется ряд дефектов, которые надо изжить в ближайшем же 
времени.

Очень часто союзная работа зависит от состояния наших финансов. 
Нам нужно добиться того, чтобы ни одна копейка, имеющая поступить 
в кассу Союза, не оставалась не полученной.

„Полное и своевременное получение членских взносов и отчислений 
должно стать в порядке дня работы каждой союзной организации", — 
так сказал 9-й С'езд нашего Союза.

И у нас по Округу этот вопрос—далеко еще не благополучен.
■ Всем известно, что средства Союза состоят из отчислений членов 

Союза (членские и без(5аботным) и из отчислений с хозяйственных органов 
на содержание рабочих организаций и культработу.

Как же эти средства поступают в кассу Союза?
При обследовании ряда союзных организаций представителями Окр- 

правсвязи, замечается, что неполное получение членских взносов в неко
торых случаях все же имеет место.

Это наблюдается, главным образом, в отношении дополнительных 
видов заработной платы, т.-е. с разницы между разрядами при замещении 
высших должностей и с компенсации за ненормированный труд, как день
гами, так и натурой.

Процент неаккуратных плательщиков членских взносов в некоторых 
райрабочкомах достигает до 20. Отчисления с хозяйственных органов 
(телефсетей) совсем не получаются.

Правда, эти суммы по райрабочкомам и рабочкомам в отдельности— 
незначительные, но по всему Округу, по тщательному подсчету, соста
вляют десятки рублей.

И эти отрицательные стороны в работе Союза мы должны изжить.
С неаккуратными плательщиками членских взносов следует повести 

решительную борьбу путе«1 раз'яснения всем членам Союза, что их долг 
и обязанность —  внести своевременно членские взносы в свой союзный 
орган. К злостным же неплательщикам, задерживающим членские взносы 
в течение 3-х месяцев, пр1̂ менять в крайних случаях § 19 Устава Союза.

В борьбе с неаккуратными плательщиками придут на помощь сбор
щики— последние должны быть установлены в предприятиях, насчиты
вающих свыше 50 работников. Союзным организациям надо будет умело 
их использовать. •

Своевременное получение членских взносов избавит организации 
от излишней канцелярской работы по учету неплательщиков, составлению 
на них списков и т. д.

Что касается получения членских взносов с дополнительных видов 
заработной платы, то нужно взять себе за правило—всем союзным орга
низациям ежемесячно сличать выданный фонд заработной платы с посту
пившими взносами, а затем —- учесть работников, получающих казенные 
квартиры. Это проделать очень легко и недолго и можно сразу обнару
жить— полностью ли получаются членские взносы.

В отношении-же отчислений с хозяйственных органов на содержание 
рабочих организаций и на культработу, райрабочкомам и рабочкомам.
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где это не проведено, следует сейчас же взяться за это дело и добиться 
своевременного отчисления, не останавливаясь, вслучае отказа, перед 
третейским судом.

Приближается новый 25— 26 бюджетный год — будут заключаться 
новые коллективные договора на телефонных работников. В колдоговоре 
обязательно эти отчисления нужно предусмотреть и, если хозяйственные 
органы не будут соглашаться, вопрос решать в третейском суде.

Теперь— несколько слов о расходовании средств.
Сметы на 2-е полугодие по счетам „Членских" и „Содержание 

рабочкомов" сведены со значительным дефицитом, что необходимо учесть 
всем союзным организациям. К расходованию союзных средств нужно 
относиться с наибольшей экономией, имея в виду, что отчисления на 
содержание рабочих организаций и культработу постепенно снижаются, 
а в будущем все эти расходы будут отнесены на союзные средства.

В работе Союза надо держать линию на большую самодеятельность 
масс и избегать таких расходов, как выдача суточйых членам ревкомиссни 
при поездках на обревизование райрабочкомов, отчисления по межсоюзным 
раскладкай на содержание  ̂ликпункта неграмотных, шефство за счет 
культсредств и т. д.

С 1-го января 1926 года все организации предполагается перевести 
на сметное существование по всем фондам („членские", „содержание ра
бочкомов", „безработные"), при составлении которых необходимо будет 
предусмотреть лишь самые необходимые расходы, которые и производить 
только в рамках утвержденных смет.

9-й с'езд Союза своевременно поставил вопрос о выборе казначеев 
во всех союзных органах, ответственных за состояние финансов перед 
союзными органами. Казначеи работают под руководством союзных орга
нов и избираются из выборных членов данной организации. В наших 
северных условиях, где больше одного освобожденного работника, за не
большими исключениями, нет, они должны избираться из неосвобожденных 
членов, которые работу должны нести в нерабочее время. Вот на этих 
то казначеев и ложится ответственность за наблюдение полного, и свое
временного получения отчислений и взносов, а также за рациональное 
расходование таковых.

Как уже сказано выше, казначей отвечает ’за состояние финансов 
и финансового делопроизводства перед своим союзным органом, но в то 
же время союзная организация в целом является ответственной за это, 
как перед членами союза, так и перед вышестоящими союзными и меж
союзными органами.

Несмотря на установление особых казначеев, ответственных за со
стояние финансов, в это дело должны серьезно вникнуть ревизионные 
комиссии.

До сего времени ревизии союзных органов, в большинстве случаев 
производились от случая до случая, в течение полугода не больше 
одного—двух раз.

Такое отношение со стороны ревизионных комиссий к своим обя
занностям, безусловно, не заслуживает одобрения.

И в наших союзных организациях имеют место растраты союзных 
средств. Это, косвенным образом, ложится виной и на ревизионные ко
миссии, которые не заметили своевременно растраты и не приняли оо- 
ответствующих мер. Правда, всего лишь было два случая растрат, на 
сумму 187 рублей, но, тем не менее, и они заставляют нас призадуматься. 
Необходимо в корне пресекать эти злоупотребления. .
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Как правило, ревизия должна производиться в рабочкомах не реже 
одного раза в месяц, и финансовые отчеты рабочкома обязательно заве
ряться ревизионной комиссией,—вот что сказал по этому вопросу 9-й С ‘езд 
Союза. Постановление это ревизионными комиссиями должно проводиться 
полностью. А  чтобы они его выполняли, членам Союза необходимо тре
бовать на общих и делегатских собраниях отчеты от них о своей работе
и, таким образом, подталкивать их в работе.

При обревизовании союзного органа, не следует ограничиваться 
таким излюбленным порядком, как „поступило столько-то“ , „израсходо
вано столько-то“ , „остаток, столько-то, пред‘явлен полностью"...

Надо тщательно проверить— аккуратно-ли, а главное-полностью-ли 
поступают отчисления с членов Союза и с хозяйственных органов.

Проверить это не трудно, как указано в начале статьи.
После каждой ревизии, ревизионные комиссии обязательно должны 

делать доклад перед членами союза о результатах ревизии.
Следует отметить еще одно положение— это отчетность перед мас

сой членов Союза.
Если Союз собирает с них членские взносы и говорит всем, чтобы 

вносили их аккуратнее, то, в свою очередь, и союзные организации 
должны отчитываться перед членами Союза об израсходовании средств. 
Каждый член Союза должен быть в курсе дела— куда израсходованы 
средства, внесенные ими, как членские взносы, так и фонд безработных, 
а также— куда расходуются средства, получаемые на культурно-просве
тительные нужды. Отчетность перед членами Союза должна быть полная 
и регулярная.

Но и членам Союза не мешает поинтересоваться— как и куда рас
ходуются союзные средства, нет ли расходов, которых можно было бы 
не делать и т. д.

Таким образом, общими усилиями всех союзных, организаций, при 
содействии ревизионных комиссий и всей массы членов Союза, мы скоро 
можем изжить те недочеты, которые имеются в процессе работы,

Г. Снигирев.

Детское движение.
„Дети—цветы будущего",—так мы оцениваем детвору.
Но так-ли осуществляем мы это на деле? Ведь, „цветы будущего" 

требуют должного к себе внимания, заботливого ухода, иначе—они погиб
нут, не успевши расцвесть.

И в самом деле, когда мы встречаем взрослого преступника, то, 
прежде всего, • интересуемся его прошлым, условиями, при которых он 
получил воспитание, в которых вырос. На всей последующей жизни боль
шинства людей лежит яркий отпечаток их детства и юношества.

Потомки буржуазии, представители „белой кости", получивши вос
питание в буржуазной обстановке, были одержимы органической не
навистью к рабочему люду, „черни", как и дети пролетариата воспиты
вали в себе чувство ненависти к классу своих угнетателей.

Что в данное время у нас, в стране советов, надо проводить клас
совое воспитание подрастающего поколения—это бесспорно.

Да и не только это. Надо обеспечить возможность физического 
развития детей, ибо— „В здоровом теле—здоровый дух".



СЕВЕРНАЯ ПОЧТА № 7

Рабоче-крестьянская власть и Российская коммунистическая партия, 
перегруженные сейчас жизненно-необходимыми мероприятиями, требую
щими громадных средств, не могут, конечно, обеспечить в достаточной 
степени хорошую постановку воспитания детей трудящихся.

В этом случае должны придти на помощь своей власти самодеятель
ность самих трудящихся, в рядах которых члены профсоюзов занимают 
первое место.

Правда, организуются детские комнаты, ясли, детские сады, пло
щадки и, наконец, все шире и шире раскидывается сеть пионерских от
рядов.

Но много еще детей остается вне этих детских организаций. Это,̂  
прежде всего, применимо и к нашему Союзу. Количество детей, членов 
нашего союза, пользующихся яслями, площадками, садами,— ничтожно.

Детская комната и пионерский отряд имеются толко в Вологде. 
Последний насчитывает 53 человека (впрочем, предполагается организа
ция еще другого отряда, который, вероятно, к осени будет работать).

В межсоюзных отрядах состоит: в Кадникове—6 человек, Шен
курске— 8, Котельниче— 12, Тотьме— 13, и Архангельске— о, ужас!— 
только 10.

Сравнивая количество пионеров в уездных городах и в Архангель
ске, невольно поражаешься отсталостью в детском движении этого гу
бернского города.

Приведенные здесь цифры имеются в отчетах, представляемых в 
Окрправсвязи. Но большинство союзных организаций соответствующие 
рубрики отчетов о детском движении оставили незаполненными, „дипло
матично" умалчивая об этой отрасли культработы.

Кто поверит, например, что у вятских работников Связи нет детей,, 
а если и есть, то никто из них не состоит в пионерских отрядах?

Тут невольно убеждаешься в отсутствии учета. А  раз нет учета, 
следовательно, нет и руководства, нет опыта—той основы, на которой 
можно было бы развивать работу дальше, улучшать и углублять ее.

Умалчивание в отчетах о детском движении большинством союзных 
организаций на местах, отсутствие сведений о результатах этой работы 
и ее недостатках не дает Окрправлению почвы для руководства детским 
движением, не дает возможности устранять, общими усилиями, те или 
другие недочеты.

Думается, что и низовыми ячейками на местах в этой области ни
чего не делается, руководство, совместно с комсомольскими и партий
ными организациями, не практикуется.

А  недостатки есть. Есть они и в детских комнатах и в пионерских 
отрядах.

Надо, наконец, сдвинуться с мертвой точки и уделить больше вни
мания детскому движению со стороны профсоюзных организаций в отно
шении руководства этой весьма серьезной областью работы.

Детская комната в Вологде, прилично оборудованная, детьми по
сещалась недостаточно. Руководительница хлопочет, правление клуба при
нимает меры, но... на пути стоит косность родителей, предпочитающих 
оставлять детей дома. По нашему мнению, тут дело лишь в непонимании 
— и только.

Нужна, следовательно, агитация в пользу детских комнат, яслей, 
площадок, садов, полезных не только для родителей, особенно матерей, 
но и для самих детей, получающих правильное здоровое воспитание.
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приобретающих почти с пеленок навык и любовь к труду, привыкающих 
к коллективности.

Само собой разумеется, что нужно совершенствовать и постановку 
дела в детских комнатах (союзных или межсоюзных— это все равно). 
Надо обеспечить их хорошими дельными руководителями, способными, что 
называется, душу вложить в это дело.

Надо снабдить детские комнаты необходимыми игрушками, мате
риалами, создать такую обстановку, которая завладела бы вниманием ре
бенка—иначе, сразу же по уходе матери, его тянет домой.

С пионерами дело обстоит, несомненно, лучше. Хотя и имеются не
которые уклоны в сторону „баловства", но они вскоре же заменяются 
здоровыми играми, физическими упражнениями и т. п. Большой беды, по 
крайней мере, эти шалости не представляют.

Острую нужду испытывают пионеры в самых необходимых сред
ствах. Галстуки, костюмы, литература и т. п.— все это требует расходов.

Массе членов Союза, а тем более союзным организациям, надо 
отозваться на нужды пионеров— материально поддержать наши пионер
ские отряды.

Говоря об отсталости и косности наших родителей, не редко можно 
услышать со стороны их такие рассуждения:

„Думаю, вот, сынишка или дочурку определить в пионеры, да опа
саюсь—шалят уж там больно".

По нашему, „шалости" здесь служат только ширмой  ̂ оберегающей 
детей, с поблескивающими при виде красного галстука глазенками, но 
встречающихся с упорным нежеланием родителей иметь сына или дочь 
пионерами-безбожниками.

Родители не ви^т громадной культурной работы пионеров, работы, 
среди которой безобидные шалости имеют ничтожный процент.

Но на ряду с этим мы имеем не редкие случаи отказов в приеме 
в пионеры, за переполнением отрядов. Сталкиваешься с невозможностью 
создания нового отряда, потому что даже существующие отряды пере
гружены, недостаточно обеспечены сносными помещениями, ютятся в кой- 
каких каморках.

Надо привлечь внимание союзной массы к вопросам детского дви
жения, приняв меры к созданию обстановки, в которой возможна была бы 
правильная работа пионерских отрядов. Надо создавать новые отряды, 
не отказывая членам Союза в приеме их детей в отряды за переполнен
ностью их.

Следует договариваться на местах с хозяйственными органами о 
предоставлении для пионерских отрядов необходимых помещений.

Одной из главных задач трудящихся является забота о детях—
о их воспитании.

Выполним же, по возможности, эту задачу.
На наш призыв: „Пионеры, за рабочее дело будьте готовы",—море 

детских голов отвечает:
„Всегда готовы".
Будем же и мы готовы помочь нашему детскому движению.
Дорогу детским шеренгам!

Михаил Николин.
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Сельская почта и ВИК.
До текущего 1925 года сельские предприятия Связи работали само

стоятельно, т.-е. без всякого вмешательства со стороны других—не на
шего ведомства— органов. Теперь, согласно постановления Президиума 
ВЦИК, сельские завпреды Связи, как и другие учреждения, должны пе
риодически давать отчет о работе своего предприятия местным исполни
тельным органам, в лице ВИК'ов или сельсоветов. Последние, оценивая 
работу предприятия применительно к местным условиям, дают те или 
иные указания или поправки в деле развития Связи и приближения почты 
к крестьянству.

Каждый сознательный работник Связи это— по мнению многих — 
„вмешательство" исполнительных органов мест, должен находить вполне 
жизненным и нормальным.

В настоящее время многие из наших сельских связистов задаются 
вопросом: „почему это ВИК или какой-нибудь сельсовет стал как-бы „вто
рым начальством" над почтой?"

В действительности ВИК или сельсовет вовсе не являются „началь
ством"— во внутренние дела почты они не имеют права вмешиваться,— 
а лишь местным контролем в целях приближения почты к населению и 
к осуществлению лозунга: „Лицом к деревне". Ведь, смычка города с 
деревней осуществляется также и через почту.

Например, в условиях нашего Пинежского уезда, почти все сельские 
п.-т. ’отделения обслуживаются двумя лицами—^завпредом й сторожем рас
сыльным. До сих пор работа в области развития Связи на местах про
водилась почти исключительно по собственной инициативе самого зав- 
преда, без всякой договоренности или контроля др)4гих местных органов. 
Это давало возможность каждому завпреду выполнять и не выполнять 
то или иное дело, проводить или не проводить в жизнь те или иные рас
поряжения высших ведомственных органов.

Производственная комиссия, как известно, существует только при 
райконторе, так что с этой стороны вся работа завпреда учету, разу
меется, не поддается. Ведомственная ревизия бывает, обыкновенно, один, 
много два раза в год. Ревизия при таких условиях тоже не может учесть 
полностью работу завпреда.

Что касается союза, то и по союзной линии дело обстоит не лучше. 
Правда, участие союза в производстве есть, и оно должно быть, но в 
связи с районированием организаций, на каждого уполсвязи приходится 
три— четыре предприятия, на протяжении до 100 и более верст. Следить 
за деятельностью всех предприятий уполсвязи не имеет даже физической 
возможности.

’ При таком положении дела сам по себе навязывается вопрос, что 
наша работа, в особенности работа в деревне, должна проводиться не 
только в тесном контакте с исполнительными органами и другими орга
низациями мест, но и под их— скажем даже— контролем. Местные органы 
могут следить и совместно с завпредом выявлять недостатки в нашем 
сельском аппарате Связи.

Возьмем хотя бы те же Существующие способы приближения почты 
к населению, как, например, передвижные почты, почты по трактам мест
ного значения, кольца и перевозку почт вообще; организацию агентств, 
справочную службу, авансы знаков оплаты и т. д., и т. д.

Преждо чем приступить к осуществлению хотя бы одного из этих 
способов, приходится, в силу необходимости, договариваться особо с



исполнительными органами. В большинстве случаев они же и дают нам 
существенную помощь и материальную поддержку в развитии и закреп
лении нашего аппарата Связи.

Следовательно, сельские органы вправе просить у нас отчет о про
деланной работе и, в случае каких-либо уклонов со стороны того же 
завпреда, сельские органы могут ему на это указать.

Исходя из этих соображений, доклады сельским органам о работе 
предприятий необходимо делать каждому завпреду. Этого требует совре
менная Связь. Некоторые завпреды еще до сих пор подобных докладов 
не делали, тогда как этими отчетами мы осуществляем и доказываем ту 
тесную связь, живую связь с деревенскими массами, госучреждениями, 
партийными и профессиональными организациями, какая должна быть в 
нашей повседневной работе современной народной Связи.

Н. Гусев.
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Жилтоварищество связистов в г. Вологде.
Долго велись разговоры и споры среди вологодских работников 

Связи о создании жилищно-строительного товарищества. Уж очень трудно 
было сдвинуться с мертвой точки. Но наконец-то, после одного развала 
уже организованного товарищества, на обломках его, с большими поту
гами, родилось второе товарищество. Оно уже-начинает проявлять свою 
жизнеспособность.

Острый жилищный кризис в Вологде встревожил более активных 
наших членов союза и заставил призадуматься. Теперь они уже органи
зованно принимаются за работу.

Но эта группа, в двадцать с небольшим человек, не может, разу
меется, создать благополучие для нескольких сотен жителей—членов на
шего союза, ибо главная масса связистов все еще не может раскачаться, 
не может и не хочет понять, что жилище —наипервейшая наша необходи
мость, залог здоровья, как самих рабочих, так и их детей и что кроме 
нас самих никто для нас ничего не сделает.

„Хорошо тебе рассуждать",— скажут многие из читающих, но в этом 
случае они забывают, что лучше на жилкооперацию затрачивать часть 
своего труда с пользой для себя и для будущих поколений, чем отдавать 
эту часть собственникам-домовладельцам.

Каждый из нас, учитывая свои материальные средства, памятует о 
квартирной плате и уплачивает ежемесячно несколько рублей с несколь
кими копейками, не подводя итогов. А  подвести их не мешало бы. В ре
зультате можно увидеть поражающие цифры. Уплачивая, примерно, еже
месячно домовладельцу за квартиру 4 руб. 50 коп. (по существующему 
сейчас тарифу), с электрическим освещением, в 10 кв. саж. полезной 
площади пола, в один год получаем цифру 54 руб., в десять лет -540 р., 
в двадцать лет— 1.080 руб.

Имея в виду, что квартирная плата, даже по тарифу, в скором вре
мени увеличится— по соглашению с домовладельцами она и сейчас в не
сколько раз выше— указанная цифра будет прогрессивно увеличиваться.

Рабоче-крестьянское государство дает долгосрочные кредиты жил- 
кооперации на постройку новых домов, с рассрочкой платежа, примерно, 
на 20 лет. По сведениям, взятым из Вологодского ГОМ'ха постройка
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одной квадратной сажени жилой площади стоит 200 руб., следовательно,
10 сажен будут стоить 2.000 руб. Стало-быть и пай кредита выразится 
в этой же сумме, а долговечность дома, во всяком случае, не 20 лет, а 
минимум 50— 100 лет.

Отсюда видно, что постройка домов— не убыточное дело. Если мы 
говорим ПОСТОЯННО; что „дети— наше будущее", то и не должны забывать, 
что „мы— лишь навоз для полей захудалых".

Каждый из нас может и должен вступать в жилкооперацию, с поль
зою для себя и для будущего потомства. Хоть и трудновато будет членам 
товарищества в период производства работ: придется оплачивать и зани 
маемую квартиру и отчислять на погашение задолженности по постройке, 
но этот трудный момент— скоропреходящий. С ним надо помириться.

Зато в будущем, и недалеком будущем, мы создадим для себя и 
наших детей здоровые светлые жилища.

Уткин.



в  Каргополье-
(И з  поездки на районное собрание).

По поручению президиума Окрправсвязи, я еду в Каргополь—про
вести там районное собрание.

Станции быстро мелькают одна за другой. В вагоне, в числе прочих 
пассажиров, разместилась партия череповецких крестьян—едут на зара
ботки в Архангельск.

Разговорились. Разговоры наши вращались, главным образом, на 
крестьянских нуждах и вопросах, хотя не забыли упомянуть „всуе“ и 
господа-бога, и англичанку, не обошли молчанием и Владимира Ильича.

„Почему с крестьян берут налог, а с рабочих не берут? Как и с 
чего начать, чтобы крестЬянское хозяйство было доходным? Будет ли 
война? Почему не могли вылечить товарища Ленина?".

Вот вопросы, заданные мне крестьянином в домотканом армяке. 
Нужда его погнала на отхожие заработки за тысячу верст.

Замечается громадная разница в умах крестьян между 1917 и 1925 
годом, большой сдвиг в сторону политической активности пахаря.

Вот и Няндома, знакомая мне по прежней службе. Во время пути 
от вокзала до почты вспоминаются прошлые годы, когда я работал здесь 
на голодном пайке.

Теперь— не то. Теперь Няндома— город. Везде и всюду— лавки, ла
вочки, лавченки, конторы, агенства и т. п.

Захожу в почтово-телеграфную контору. Ничто не радует здесь 
взгляда. Серые больничные стены придают помещению мрачный вид.

Пока разделывают почту и подготовляют ее для дальнейшего сле
дования, захожу в Красный Уголок. Ход туда через телеграф, а на две
рях телеграфа— плакат: „Вход посторонним строго воспрещается". У меня 
создалось впечатление, что эта „реклама" относится и к Красному Угол
ку. Но я все-же пользуясь любезным приглашением помзавконта— попа
даю в Красный Уголок.

Такие же, как и в конторе, серые больничные стены, несколько 
развешенных на стенах, и отчасти устаревших, плакатов и лозунгов, 
разбросанные в беспорядке на столе журналы и газеты, небольшой шка- 
фик с двумя—тремя десятками книг— вот и все убранство „Уголка". Имен
но—уголка, ибо он представляет собою небольшую клетушку с одним 
окном.

Впрочем, судя по посещаемости, большего для уголка, пожалуй, и 
не требуется: от некоторых работников узнаю, что посещают уголок в
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лучшем случае— один-два человека ежедневно, а в худшем— никого не 
бывает.

И на воздухе здесь никакой работы не ведется, хотя штат конто
ры— 17 человек.

Отсутствие всякой работы вполне подтвердилось выступлениями 
членов союза на общем собрании, где мне пришлось быть на обратном 
пути.

Так вот и живут люди без всякой профработы. Уполсвязи все время 
ездит по командировкам для замещения сельских завпредов. Уедет— а 
кандидату и дела не переданы. Не уполномочен, дескать, работу вести. 
Так она и не ведется.

А  надо бы. Ах, как надо.

Из „безработной" Няндомы отправляюсь с почтой дальше. Шибко 
трясет. Так трясет, что по приезде в Рягово, выехавши из Вологды со
вершенно здоровым, я оказался в лихорадочном состоянии. Пришлось, 
несмотря на лето, залезать на печку и отогреваться под ватным пальто.

Отогревшись, вздумал подкрепить себя. Уезжая из Вологды я не 
запасся на дорогу продуктами, не подумал, как в былое время—в 1920 
году, о сухариках,—и вот здесь, в Рягове, горько в этом раскгшлся: день 
то был праздничный -  кооперация заперта. Надежды на Дом Крестьянина, 
когда я пришел туда, тоже не оправдались: там, кроме голого кипятку, 
абсолютно ничего нет.

Так и пришлось мне путешествовать дальше, „не солоно хлебавши", 
вплоть до Каргополя.

Дорога пошла теперь получше, подвигаХись мы побыстрее и до
вольно скоро добрались до Каргополя.

При посещении конторы, у работников замечаю праздничное на
строение, которое не оставляло их в продолжении всего собрания, в те
чение двух дней. Собрания проводились вечером, росле занятий.

С мест было около 6 делегатов— йсе почти сельские завпреды— и 
все городские работники. Собрание проходило в канцелярии конторы, 
приспособленной специально для собрания, где возвышался на пьедестале 
довольно хороший бюст Ильича, а столы покрылись красной материей.

Участники собрания не выявили большой активности, хотя доклады 
райрабочкома, Окрправсвязи и заврайконта не сопровождались молча
нием— были и прения и обсуждения.

С чувством облегчения вспоминают работники минувшие времена 
произвола „перебасковщины" и „кононовщины“ . Эти термины привились 
здесь по блаженной памяти фамилиям бывшего завконта Перебаскина и 
бывшего предрабочкома Кононова. Они сейчас сидят в тюрьме за ряд 
преступлений по службе. ,

Теперь резко бросается в глаза безболезненная атмосфера. Она 
создается, очевидно, на развивающейся сознательности и активности чле
нов союза. Взаимоотношения администрации с организацией, а последних 
двух с массой членов союза— вполне нормальны.

Результаты произведенного обследования деятельности райрабочко
ма, вкратце таковы:

Объединяемых членов союза— 67 человек, из них— 16 женщин, и
11 человек молодежи. За пять месяцев было 8 общих собраний. Посе
щаемость—90— 95“/о-



Проработаны все наиболее важные вопросы. О  выполнении приня
тых постановлений докладывается последующему собранию.

Имеется от 4—9% неаккуратных плательщиков членских взносов. 
Общая сумма процентных отчислений достигает 4'/2, выходя из установ
ленных пределов.

Никакие комиссии при райрабочкоме не созданы, и даже члены ра
бочкома совсем свободны от работы. Лишь один председатель работает.

Посещаемость заседаний рабочкома рядовыми членами союза остав
ляет желать много лучшего: бывает один-два человека, да и то не всегда.

Непосредственно отчетности кассы взаимопомощи перед своими 
членами не существует. Союзный актив не учитывается. Надо отдать 
справедливость, рабочком удачно использовал агентов „передвижки" для 
живой связи с сельскими работниками в смысле союзного их обслу
живания.

Весьма странное явление наблюдается в Каргополе: безработные не 
состоят членами кассы взаимопомощи. Это явление наблюдается, впрочем, 
и в других районах.

Есть в Карго'поле и производственное совещание, проработавшее 
16 вопросов и объединяющее до 30“/о членов союза.

Слабую работу Красного Уголка следует приписать тому, что льви
ная доля политвоспитательной работы ведется в межсоюзном клубе, где 
работает в различных кружках до 50®/о каргопольских связистов.

Производственный кружок по повышению квалификации работников 
на двенадцати занятиях проработал 12 вопросов. Жаль только, что ре
зультаты этой проработки достаточно не учтены.

В подшефную волость из Каргополя сделано 10 выездов, выписы
вается 6 экземпляров газет и журналов.

Начали было карг<шольцы выпускать стенгазету, да с первого же 
номера и остыли. Умерла газета. Приписывают отсутствию рабкоров, 
хотя два рабкора там и имеются.

Есть в Каргополе библиотека, но только... перевязана вся веревками, 
сложена в закрытый шкаф, и доступ к ней никому не разрешается.

Шутники, Право, каргопольцы. Ждет, видите-ли, своей участи эта 
библиотека— чистки основательной, когда ее поделят на три части между 
райрабочкомом, упрофбюро и клубом связистов в Вологде.

Этим и закончу свою поездку в Каргополье.
Михаил Николин.

»
В Пянеге, Архангельской губ.

Общие экономические условия г. Пинеги не выделяются особенно 
от других уездных городов Округа. В продовольственном и квартирном 
отношениях работники удовлетворены сравнительно хорошо.

В отличие от других районов работники спаяны между собой това
рищеской дисциплиной, принимают активное участие в культурной жизни 
города, не редко участвуют в постановках, спектаклей.

Организован в Пинеге и Красный Уголок, украшенный плакатами 
и портретами вождей революции, богато снабженный политлитературой, 
газетами и журналами.

Коллектив работников является шефом над Веркольским сельрайо- 
ном, где при избе-читальне организован справочный стол, обслуживаемый 
уполномоченным Агентства „Связь" при местном п.-т. о. ’ Высылаются в
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деревню: „Правда", „Крестьянская газета", „Беднота", „Во>на“ , „Кресть
янская деревня", „Крестьянка", Коммунистка" и „Безбожник". Кроме того, 
выслан набор кодексов советского законодательства. Справочным столом 
крестьянам даются юридические справки. По сообщению с мест, работа 
справочного стола поставлена хорошо.

При конторе организованы кружки: политграмоты и производствен
ный. Но эту работу необходимо оживить, выработав предварительно про
грамму. • N. N.

В Турчасове, Архангельской губ.
Местным завпредом Связи принимается участие в культурно-просве

тительной работе.
В апреле месяце организован кружок радиолюбителей. Теперь в нем 

уже 58 членов, из них 18—из крестьян, остальные—совработники.
В мае месяце проведено две беседы и одно собрание на тему: „Кол

лективное пользование землей". Сейчас уже организуют коллектив, в 
который вступило восемь семейств с 43 членами.

. Монаков.

В Котласе, С.-Двинской губернии.
В мае месяце были проведены перевыборы райрабочкома. На со

брание собралось много делегатов с Двины и Вычегды. Собрание прошло 
очень оживленно, закончилось в 3 часа утра.

Главными больными вопросами, которые обсуждались на собрании, 
являлись зарплата и квартирный кризис в Котласе. Квартирный кризис 
отражается и на тесном помещении самой конторы, что уже отмечалось 
инспекцией охраны труда. В дальнейшем этот вопрос разрешится, если 
Уокр не замедлит отпуском средств на постройку ведомственного здания.

Собрание признало работу рабочкома вполне удовлетворительной.
В состав нового рабочкома прошли: т.т. Швецов, Потапов и Махина.

Штепсель.

Не прививается рабкорство.
Недавний конкурс сельской почты, об'явленный газетой „Беднота", 

не нашел отклика со стороны работников нашего Округа. Если я не про
следил, то, кажется, ни одного предприятия Северного Округа не было 
представлено на конкурсе. *

О чем это говорит?
Да о том, что северяне все еще, видно, не раскачались. А  если 

некоторые и раскачались, то все еще не стали вполне общественниками, 
не желают поделиться опытом своей работы с другими.

Не говоря уже о „Бедноте", мы видим, что и в свои-то союзные 
журналы, как „Сев. Почта" и „Прол. Связи", пишут весьма и весьма 
туго. В последней даже из Вологды никто не пишет, а в „Сев. Почту" 
пишут почти одни и те же рабкоры, из городов больше.

Сельским завпредам пора встряхнуться, делиться с широкими мас
сами трудящихся опытом работы, поддерживать весточками пролетарскую 
печать и в частности— „Сев. Почту".

Много уголков еще не освещено на страницах печати, о многом еще 
можно писать сельскому общественнику-почтовику.

Козырев.
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Решают—одно, делают—другое.
По окончании теоретических занятий на курсах по подготовке 

сельских завпредов, курсанты были назначены на практические занятия 
по предприятиям Связи. Курсовой совет учитывал всеобщий квартирный 
кризис в населенных местах и имел в виду— какую даст практику то 
или иное предприятие.

В числе прочих практикантов я был назначен в Черевково, 
в потельотделение С.-Двинской губ. Это предприятие найдено было 
доходным и во всех отношениях удобным для практики.

Проезжая мимо Котласа, я был удивлен телеграммой, полученной 
из Округа о задержании меня и других товарищей для практики в Кот
ласе. А  между тем, котласская потельконтора была найдена курсовым 
советом неудобной для практики и неблагополучной в отношении квар
тирного вопроса.

Это, кажется, для Округа— не секрет.
Но Округ все-ж-таки, по просьбе находившегося в то время в 

Вологде котласского завконта Бахтина, назначил нас на практику в 
Котлас.

Интересно знать—для какой цели испрашивал нас т. Бахтин? Если 
он хотел использовать нас, как работников, разослав по району (мелким 
предприятиям) для замены работников, едущих в отпуска, так мы бы 
сказали ему товарищеское спасибо.

Но находиться на практике в Котласе и знать одну производ
ственную работу, быть оторванным от деревни— это не дело. Ведь, кур
совой совет смотрел не только на одну производственную работу, 
а помнил слова нашего наокра:

„Начать практику с самых азов, помня лозунг: „лицом к деревне, 
ближе к массам крестьянства".

Курсант Третьяков.

По привычке.
Как будто всюду и везде НКПиТ стремится упростить делопроиз

водство, сокращая всякую излишнюю переписку, а наш Уокр этого не 
всегда придерживается.

Приведу пример.
25 июня из Округа получаем телеграмму, в Куменах, Вятской губ., 

следующего- содержания:
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„Адрес четыре (т.-е., всем предприятиям Связи). Начиная с 21 июня, 
продажная цена облигаций крестзайма, впредь до изменения, устанавли
вается в 90 копеек за каждый рубль номинала".

Спрашивается: нужна ли эта телеграмма для всех предприятий?
Конечно, нет. Ведь, все п.-т. предприятия получают извещения из 

райконтор аккуратно и своевременно, тотчас же по получении извещения 
из уфинотделов.

И это, вероятно, известно Уокру.
Посылая указанную телеграмму, Уокр не подумал— сколько тут 

затратится времени, бумаги и сколько нервов и крови испортят дежурные 
телеграфисты, передавая телеграмму по всем предприятиям Округа, 
беспокоясь за своевременную передачу ее?

Не мешало бы Уокру передачу подобных телеграмм приостановить.
Болдачев.

Современный ревизор.
В старые былые времена ревизору— почет и уважение... А  страху 

то, страху, бывало, нагонит ревизор. В разговорах у иных прямо-таки 
язык заплетается.

Похоже на то было и в 1923 году, при обследованиях ревизора 
Уокра Калиновского, который, втихомолку, брал на заметку свои замечания.

Сидит да пишет. Слова не проронит, А  потом— все замечания пере
пишет в книгу ф. №  26, зачастую мелочи, которые можно было-бы сразу 
изжить на месте.

Но теперь— совсем другое.
Был у нас нынче по ревизии инспектор Уокра Чежин. У  этого 

совсем другая система. Что заметит в процессе ревизии,, сейчас же и 
говорит, что этого—не надо., это— не так, что это—хорошо, а это— 
плохо...

После ревизии доклад даже сделал. В прениях выяснились кой- 
какие изменения, дополнения и т. п. Все работники принимали живое 
участие, каждый по своей отрасли работы, а ревизор давал соответствую
щие ответы и директивы на будущее.

Таких ревизоров остается только приветствовать. Чувствуется, что 
он из нашей среды.

Штепсель.

В чужие сани не садись.
Вельский помзавконт, взяв декретированный отпуск, уехал на 

родину. Завконт, во избежание лишних расходов, решил работу помзав- 
конта исполнять сам.

Этим дело и кончилось бы. Но нашлись индивиды, которым захо
телось подзаработать: сделали нажим на администрацию и в результате— 
появился врид-помзавконт Гоглев.

И вот врид-помзавконт Гоглев сидит день, сидит два, сидит и 
неделю... Как будто—всё обстоит благополучно...

Вдруг из Вологды* летит уведомление:
„Взыскать недобор за ценное письмо, в сумме 90 руб.“
Податель письма от уплаты недобора отказался: ссылается на то, 

что потельведомство ввело его в невыгодную сделку.
Невольно хочется сказать:
„Не за свое дело не берись, в чужие сани не садись“ .

Шиповник.



иЧистка" и яполировка**.
С приездом в Архангельск завтеха Прусова наводится блеск всем 

аппаратам и столам, а главное— „полировка" работников.
В разговорах Прусов не стесняется.
Говорит как-то ночному сторожу:
— Ты, ведь, ничтожество,— получаешь только на капусту и больше 

тебе не следует.
Звонишь к Прусову по телефону по экстренным служебным надоб

ностям и... получаешь в ответ:
— Чего ты меня беспокоишь? Какой разряд получаешь?
— Девятый,— отвечает вызывающий.
— А  не хочешь на шестой?—озадачивает начальство.
Не любит Прусов рабкоров и стенкоров: нечего им делать— ну, и 

пишут.
Негодяями называет их Прусов.
— И откуда явился такой полировщик?— удивляются работники.
—  Да он всю Россию из'ездил, — поясняет кто-то, — научился в людях 

хорошему обращению... потому и полирует.
Чистить аппараты и полировать столы— дело хорошее. Но мы реко

мендовали бы Прусову воздержаться от .полировки" работников. Эта 
„полировка" требует совсем другого подхода. Она требует обществен
ности.

Оса.

Как пишутся опровержения.
Появившаяся в №  5 „Северной Почты' заметка „Строптивый проф

работник", где фигурирует некий О., наделала много шуму в Вельской 
Потельконторе. Всполошился не только задетый за живое заметкою 
профработник, но и другие, симпатизирующие ему.— Как так? Небывалое 
явление! В Вельске появился рабкор! Кто он? Как смеет писать?

По темным уголкам конторы начались тайные „собрания", 
шушуканья.

Наконец, додумались. Предложили обиженному отобрать от всех 
участников кружка клопферистов подписку в том, что они ничего не 
слыхали, что рабкор нгутисал лживую заметку. Но затея эта сорвалась: 
большинство наотрез отказалось давать какие-либо „показания". Только 
двое— некие Невзоров и Панюшов, вместе t  задетым в заметке профра
ботником, удалившись в „совещательную комнату", составили слезницу 
в редакцию „Северной Почты"... Предложили всем подписать эту слез
ницу, но „предложение" не прошло.

Стыдно, товарищи, шептаться по темным уголкам. Мы живем в 
стране, где не возбраняется свободное слово. Стыдно защищать тех, 
кого следует клеймить. Стыдно искать „виновника", написавшего прав
дивую заметку.

Ерш.

Лицом в карман.
Воскресенье.
Крестьян собралось в селе много. Одни—у церкви, другие—у 

ВИК‘а, а несколько человек—у почтового отделения в Устьреке. Тут и 
ямщик мой—возчик почты.

.Северная Почта". ____  2 -------
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Слышу я—разговаривают между собой, что, дескать, почта крестьян
ству много пользы приносит: тут тебе и письмишко и газетку на дом 
привезут, да и книги в продаже по сельскому хозяйству имеются.

Как заинтересованное лицо, стою да ухмыляюсь; значит, старания 
наши—на пользу массам.

Иду с почтой в отделение, сдаю вещи. Завпред принимает, разде
лывает, снова заделывает...

Я еду дальше по пути следования.
Дорогой ямщик задает мне такой вопрос: •
— А  сколько стоит книжка: „Как выростить в своем хозяйстве 

хорошего жеребенка"?
— Шестнадцать копеек,—отвечаю я.
Ямщик удивленно поглядел на меня.
— То-то мне показалось дорого, говорит он.— Тридцать копеек 

взял с мужика за эту книжку начальник отделения.
По дороге нагоняем того гражданина, что купил эту книжку.
Я спрашиваю—сколько он платил за книжку?
—  Три гривенника,— отвечает крестьянин,— да сумлеваюсь, недорого 

ли взято... на задней-то корке написано шестнадцать копеек...
На такой смычке с крестьянством далеко не уедешь. К карману 

крестьянина лицом повертываться не следует.
Шитком.

Баклуши бьет.
Может, и хороший человек завуч Кушнурского почтового отделения 

т. Рыбаков, да только молод немножко. Никак еще не может отказаться от 
шалостей и детских выходок.

Проводя свой отпуск в Санчурске, часами <?идит парень в потель- 
отделении, выкидывая разные штуки, вплоть до хулиганства.

На просьбы товарищей оставить глупые выходки и не мешать 
работникам, отвечает милой улыбкой и наивными фортелями.

А  делопроизводство своего отделения до того запустил парень, 
что райконтора была вынуждена просить Уокр о переводе его в Яранск 
и назначении в Кушнур нового работника.

Пора бы уж, кажется, бросить детские шалости, а тем более хули
ганство и приняться за дело.

• ZZ/.

в  Уржумском агентстве ^Связь**.
— А  что, служит у вас еще Матанцев? Три дня хожу, хочу выпи

сать из Москвы кое-что, а его нет и нет,—спрашивает один из посе
тителей.

—  Э, товарищ, да мы и сами по пятачку бы отдали, только бы 
посмотреть на него. Он, ведь, у нас в агентстве, как в гостях. Хоть и 
заведует им, а отвечают другие.

Вот-те на!., как же это так?., а надо бы выписать...— сожалея, 
недоумевает клиент.

Много таких случаев случается с Матанцевым: в кассе взаимопо
мощи казначействовал— в книгах да счетах путался... О задержке ссуд 
уездным товарищам мы уж и не говорим.

— Это пустяковое ^ело,— говорит, обыкновенно, Матанцев.
Как ревизию делали,— за одной страницей три дня сидели.
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Вторую 4>евизию назначили—три-четыре дня казначея искали... В 
конце-концов, не добились ничего: то нет Матанцева, то одно не готово, 
то—другое. Короче говоря, чуть-чуть не ликвидировал кассу.

Теперь вот на агентстве. Смотришь — и день нет, и два, и три... 
Глядишь—а он в Шурму, за 30 верст от Уржума, с оркестром выехал... 
Ну и играет парень... на балалайке играет, на агентстве, на кассе взаимо
помощи... на нервах товарищей...

А  „лозунг": „Даешь лето, солнце, музыку"— твердо помнит.
В результате— агентство прикрывают.
Не мешало бы его, хоть он и член РЛКСМ, покрепче огреть 

лапотком по шее.
Резь.

Не мое дело.
Да, действительно, угадать трудно... Как бумажки подписывать—  

как будто и завконт, а как на деле— и не поймешь.
Вот, например, пол в конторе изрядно загрязнился, а сторожиха 

бесплатно мыть не должна: из Вологды пришло, вишь, разъяснение 
об этом.

Как будто все ясно: заплати сторожихе, и она пол с удовольствием 
помоет...

Так нет, наш врид-завконт Скалин,— настоящий завконт в то время 
в отлучке был,— проще решил вопрос:

— Не мое дело, вот приедет Кузнецов, так как хочет.
Так ответил врид-завконт.
Сторожиха, не добившись ничего от врид-завконта, пол все-таки 

помыла.
Сделала ли она это по старой привычке, или пожалела нас— работ

ников и публику (а, может быть, и врид-завконта),—сказать не могу, но 
так или иначе пол был помыт.

А  настоящий завконт после описанного случая не приехал еще 
неделю.

Если бы не сторожиха, грязи прибавилось бы еще на вершок.
А  что бы получилось, если бы Кузнецов не приехал месяц, год? *
В таком же „стиле" давались ответы и на другие просьбы.
А  по-нашему: „Взялся за гуж— не говори, что не дюж“.
(Из стенг. „На Свет. Дор." Емецк. №  10).

Коса.

Утечка.
Долго ждали работники телеграфа замены никкелированных кружек 

стаканами—вопрос обсуждался и на общем собрании— и, наконец, 
добились.

В дежурной комнате появился десяток хороших чайных стаканов.
Радуются потели.
Прошло несколько дней.
Приходим как-то раз на чаепитие— опять забелели надоедливые 

кружки...
Ругаются потели;
— Черт знает, куда делись стаканы!
— Даешь сюда сторожиху!
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Приходит сторожиха и тащит уцелевшие три стакана, которые 
удалось спасти.

А  остальные?
А  остальные..; пьет кто-то из них чай, но только не в стенах 

телеграфа...
Ну и публика!
(Из стенг. „Красн. Связь". Вологда. №  9).
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Ник. Разин.

Вместо культработы.
С нетерпением ожидается регулярная месячная лихорадка—получка 

жалованья.
Вот и желанный день. Очередь с утра, перебранка— обычны^ 

явления.
Получка расходуется почти целиком в тот же день.
Одни закупают необходимые на месяц продукты, экономят каждую 

копейку,—она подчас бывает дороже рубля,—другие... тоже стараются 
„разумно" распределить свою получку...

Ямщики тесно собрались в кружок. В воздухе чувствуется подозри
тельное присутствие госспирта.

„Ах, зачем волноваться напрасно", 
как по ухабистой дороге, дико разносятся пьяные, надтреснутые голоса.

А  вот и другая картинка.
Идет элегантно одетый работник, пользующийся немалым автори

тетом среди служащих, храбро старается прой г̂и по одной половичке, но... 
увы!., силы изменили— ноги предательски подкосились, и он не то сел, 
не то опустился на корточки на парадном крыльце телеграфа.

„Эх-хе-хе... дела“ ...—думает крыльцо, видавшее всякие виды. Есть 
же на свете счастливые люди, только меня обидела судьба".

(Из стенг. „Искра Молод.“ . Вятка. №  9).
Случайная.

Забывается парень.
Много писалось в стенгазете о почтальоне Акишине. Не скупится 

и ячейка РЛКСМ делать ему внушения, но все это не приносит пользы.
Небрежность его к службе неисправима: то проспал, то просто 

отлытал, то корреспонденцию не по адресу сдал.
Поехал как-то с почтой на пароходе—и тут мешок с корреспон

денцией, вместо Устюга, в Красавино сдал. В двух предприятиях и то 
напутал.

Что же будет, если отправить Акишина с почтой до Устьсысольска, 
где до десяти предприятий насчитывается?

За все его промахи, кроме внушений, на которые он чихает, других 
мер воздействия не принимается.

Это служит очень плохим примером для прочих и роняет в их 
глазах мнение о РЛКСМ.

(Из стенг. „Пробуждение". №  5. Котлас).
К.



' Из писем корреспондентов.
По поводу заметки „«Среднее» образование", помещенной в №  5, 

„Сев Поч.“ , наш рабкор А. К. из Вятки, не соглашаясь с автором этой 
заметки, пишет письмо такого содержания:

„Автор  статьи „«С р едн ее» образование", сожалея о наших отсталых работ
ницах, спрашивает глубокомысленно:

„П очему рабочкому трудно противостоять с доводами администрации за 
увольнение той или иной работницы*'?

Тут  невольно встаешь втупик, но зная, что рабочком стоит на защите ин
тересов работников, эти знаменательные доводы приписываешь, конечно, не ра
бочкому, а администрации. •

Приходится невольно пожалеть, что автор, взявши за бока „среднее" образо
вание,— не позаимствовал у  него... немножко русской словесности.

Что же за доводы такие, „противостоять которым рабочком не в силах"?
А  вот они: 1) женщина в канцелярском труде не является ценным работ

ником; 2| знание и опыт ее недостаточны, чтоб нести работу наравне с мужчиной 
(это в канцелярии-то); 3 ) женщина общественно отстала и недостаточно развита.

Мало того,— приводя эти „неопровержимые" доводы, автор уверен, что и 
умственный багаж женщины весьма скуден. Проще говоря, автор вплотную подошел 
к доброй старой пословице: „ У  бабы волос долог, да ум короток"...

А  чтобы умственный багаж пополнить и канцелярскую отсталость наверстать, 
В. К. рекомендует женщине школу повышенного типа посещать.

Н ет спору о пользе школы, но в отношении специализации и квалификации 
работника она не даст почти ничего. Посещайте вы хотя бы и В УЗ , да если вы 
сидите на регистратуре,— то и ценность свою вы имеете, как регистратор.

Ценна ли работница, кроме регистратуры нигде не занимавшаяся? Можно .\и 
приобрести знание и опыт в канцелярской работе в течение 2— 5 лет, переписывая 
бумажки завов и помзавов и подшивая дела?

Конечно, нет.
Вот уже семь лет мы живем под лозунгом  „Д орогу  женщине", а дорога 

эта (на службе) дальше регистраторши и переписчицы не открыта. И  теперь ра
ботница у  нас обойдена, не представляет собой ценности.

И  только этим, а не мудрыми доводами В. К. можно об ‘яснить „увольнение" 
женщин со службы.

И  почему это за семь лет после революционного периода из мужчин выра
боталось много и опытных работников, и администраторов и т. д., а из жен
щин— нет.

Видно уж и вправду умственный багаж у них не того...
Н е  эти ли  сомнения, уважаемый В. К., не позволяют вам допустить жен

щину на ответственные посты и более ценную работу?
Вероятно, да. Только они, но ничуть не ваши доводы.
За семь лет работы под действительным лозунгам „Д орогу  женщине", из 

них, без сомнения, вышел бы не один ценный работник и ^хороший администратор.
Разумеется, я не имею в виду „совбарышень" и раскормленных .совбарынек", 

устроившихся на службу для того, чтобы прислуге на платье к пасхе купить и 
всё, что полагается, подарить, лишь бы от „порядочных” людей не отстать.

Подальше от таких „работниц". Дорогу, дорогу истинной женщине-работнице, 
а не увольнение.
Нижепомещаемое письмо почтальона Архангельской п.-т. конторы 

Б. Рыбина говорит за организацию рабкоровских кружков на местах.
„Рабкоровский кружок— это рычаг к поднятию культурного уровня, это— 

двигатель к общественности.
Рабкоровскому кружку в учрежденской обстановке, а особенно у  нас, свя

зистов, предстоит тяжелая, упорная и продолжительная работа.
У  нас мало общественности, а это— главное, что и надо изжить. Втягивая 

в рабкоровский кружок новых членов, он тесней смыкается с прочей массой.
Рабкоровский кружок, сплоченный вокруг стенгазеты, должен быть не „ви

лами", колющими в бок, а помощником партии и соввласти, разъясняя действия 
хороших и плохих сторон в нашей работе. Освещая хорошие стороны, мы даем 
толчек к поднятию производительности труда, строительству новой жизни. О све
щая плохое, мы его изживаем.

Роль рабкоровского кружка велика и несомненна. Тов. Зиновьев сказал, 
между прочим:
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„Товарищи, в рабкоровском движении самое ценное и новое то, что оно—  
сочное, глубокое, черноземное, идущее из недр массы .

Работы у  нас непочатый угол. М ы должны быть работниками пера и в то же 
время одним из отрядов рабочего движения вообще. Больше того— одним из от
рядов, помогающим нашей партии осуществлять диктатуру пролетариата.

Наша задача— уделить больше внимания рабкоровскому движению и максимум 
энергии в работе рабкоровского кружка".
Ничего нового автор, конечно, не сказал, но рабкоровское движение 

в союзе Связи по нашему Округу идет далеко не быстрым темпом. Ред
коллегии стенгазет, в большинстве случаев, выносят издания на своих 
плечах, ибо рабкоры на местах удосуживаются лишь просмотреть стен
газетку.^

Не блестяще обстоит дело и с нашими союзными печатными орга
нами и с „Прол. Связи" и „Сев. Поч.“: они тоже не имеют достаточного 
количества селькоров, чтобы осветить жизнь работников Связи во всех 
ее многообразных проявлениях.

В план культработы на местах работу рабкоровских кружков сле
дует ставить во главу угла.

О важности распространения крестьянского займа мы уже писали 
не однажды. Архангельский рабкор „Ман“ вносит кое-что новое в эту 
работу, и мы не находим лишним поместить нижеследующее письмо:

„Значительное большинство наших работников— крестьяне, имеющие связь 
с родственниками в деревне и помогающие им материально. Эту материальную 
поддержку мы можем оказать нашим деревенским родичам путем покупки и пере
сылки им облигаций крестьянского выигрышного займа, ценных для крестьян при 
уплате продналога. Н е располагая значительными излишками зарплаты,— все же 
по одной, хотя бы пудовой, облигации в месяц работник приобрести сможет. 
И  таким образом к моменту сбора продналога,— а до него в наших северных усло
виях еще далеко,— может накопиться то количество облигаций, которое потребно 
для взноса продналога его родными.

Помогая таким порядком родственникам, мы в то же время принимаем участие 
в большой общественной работе, направленной к укреплению экономической мощи 

■ рабоче-крестьянского союза".
Рабкор из Моши, Каргопольского у., т. Козырев, в видах улуч

шения аппарата Связи на местах, предлагает завести во всех пред
приятиях книгу для записи замечаний клиентов.

„Нашим ведомством,— пишет т. Козырев,— за последнее время много уже 
сделано для приближения Связи к населению. Опыт и инициатива высших органов 
и мест— вот два двигателя этого. Н о у  нас упущено из вида еще одно существен
ное средство к совершенсхвованию аппарата Связи.

Было бы весьма полезно в каждом предприятии Связи ввести журнал, куда 
клиенты вносили бы замечания о работе почты и свои пожелания. Ж урнал этот 
ежемесячно должен представляться в Уокр с замечаниями завпреда.

Несомненно, эта мера даст возможность выявить запросы крестьянства 
к почте, как и всего прочего населения.

Конечно, в журнал, возможно, будут вноситься и записи, какие мы встре
чаем в чеховской „Ж алобной Книге", но большинство, вероятно, серьезно отне
сется к этому.

Я  прошу товарищей почтовиков и, главным образом, сельских завпредов 
высказать свое мнение об этом моем предложении".
Придавая громадное значение клопферизации, т. Дроздов, из Яков- 

левского. Архангельской губ., вносит предложение— премировать и по
вышать в разрядах успевающих клопферистов.

„Ч ем  скорее мы будем иметь достаточный кадр опытных слухачей, тем 
больше упростится наш аппарат Связи, тем больше будет экономии в нашей про
изводственной копейке.

Думая так, я бы находил возможным всех, успешно воспринявших работу на 
слух, испытанных в этом специальными комиссиями, премировать в виде едино
временного вознаграждения для поощрения других и. кроме того, получивших опыт 
хороших клопферистов повышать в разрядах.
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Все это, безусловно, сказалось бы в быстром осуществлении клопферизауии, 
и самая работа слухача, как вредная для здоровья и весьма утомительная, была бы 
более привлекательной".
Прижелезнодорожными предприятиями мы одно время уши опели. 

Коноша, Плесецкая,— это такие уголки, которые имеют мало привлека
тельного и очень далеки от условий культурного существования. О таком 
уголке—Коношском отделении— пишет нам один селькор, горько жалуясь 
на житье-бытье в этой дыре.

»В  весьма неблагоприятных" условиях живут потельработннки Коношского 
потельотделения, а особенно в отношении продовольственном и квартирном.

Помещение отделения— сносное, но плохо то, что нет при нем квартир. Н а 
частных квартирах работники ютятся кое-как и кое-где. Даже бани сходят за  квар
тиры. Д а  и за такую квартиру приходится платить до 3-х пудов хлеба и больше.

Продуктов питания достать невозможно: на местах торговли нет, нет и при
воза. С  1 апреля мы не видали мяса. При очень малом количестве потребления 
жиров, выходит ежемесячно лишний пуд муки<

Тяжело жить в Коноше, особенно семейному ^человеку.
 ̂ Взять хоть Няндому: писали, что и там живется плохо, но там есть и ме

дицинская помощь, и баня, и квартиры... Мы же здесь не имеем этих необходимых 
для человеческого существования условий. Живем, как в ссылке.

И  при таких жизненных условиях имеем, однако, солидную нагрузку— без 
переработки не обходимся.

Н е мешало бы, по справедливости, увеличить штат в предприятии и улуч
шить, по возможности, наше житье-бытье*.



Литературный уголок.
иБезбожник** доканал.

(Набросок).
Наметавши телегу пахучего навозу, Силантий тронулся со двора. 

Нудно заскрипели старые ворота, обросшие от времени зеленым мохом. 
На воротах—большой крест краскою намалеван.

Е1два отъехал несколько шагов, видит —  седой дед Елизар сидит да 
лапти ковыряет на завалинке.

— Здорово, дед, — приветствовал Силантий, поровнявшись с ним.
Дед прищурился, прикрыл от солнца подслеповатые глаза ладонью

—едва узнал Силантия.
— Э-э, да это Силантий... здорово, здорово... Да ты постой-ка, Си

лантий, погоди... разговор с тобой хочу иметь... бабы, вишь, брехают, 
будто ты газетину получил... супротив, значит, бога напечатано... Рожи, 
бают, мерзкие в газете намалеваны. Бывает, и зря брехают бабы,— начал 
дед Елизар.

—  Да это, дед, мне из городу племяш прислал, — оправдывается 
Силантий.

—  Грешно это, мужик ты обстоятельный, а такие мерзкие газетины 
читаешь. Сожги ты эту погань да попа позови с водосвятным молебном... 
дом то, чай, запоганил.

— Говорю, дед, племяш прислал, а я тут не при чем.
— Ну, ну, карько, вышагивай!— И Силантий, подстегнув хворости

ной лошадь, зашагал босыми ногами по пыльной горячей дороге.
В поле повстречалась соседка Марья.
— Здравствуй, Силантьюшка. Как же тапере ребеночка-то— у Си

лантия жена была на сносях— октябри гь, чай, будешь? В корчаге окстишь?
— Тьфу ты, дура, типун тебе на язык!—выругался Силантий.
Поехал с возом дальше. Всю дорогу ворчал, расстроенный.
— И дался им этот Безбожник... Удружил племяш, неча сказать.
У своей полосы Силантий съехался с Микитой Забубенным — пер

вым в волости просмешником и зубоскалом.
—  Ну, несет нелегкая,—заворчал Силантий,— этот так высмеет, что 

со стыда сгоришь. И угораздило племяша газетину прислать. Лучше бы 
три года письма не посылал.

— А-а, Силантию Якимовичу, наше нижайшее почтение. Слыхали, 
слыхали.—Безбожника, бают, выписал. Разлюбезное дело. В косомольцы.



чай, скоро запишешься. А  жонку—в пионеры жарь... Ляктрификацию, по
ди, на двор пустишь?

Сордитый возвращался Силантий с поля.
Дома беременная жена на стол стала собирать. Сунула сердито 

ложку мужу.
—  Ирод, мучитель ты мой, —  запричитала она, — была бы жива ма

монька родная —  пожалела бы меня. Тепереча и поп наш дом обойдет. 
Бабы проходу не дают, грят— ребенка в корыте кстить будете.

— Молчи, стерва! -  закричал Силантий.
А  под окнами голопятые ребятишки бегают, на всю деревню орут:
— Дядя Силантий, покажь Безбожника!
Не выдержал Силантий—не доужинал.
Схватил, сгоряча, шапку, ругнул крепко племяша и бегом побежал 

на почту.
■— На! — сунул он газету начальнику. —  Отошли обратно, отколь 

пришла. Ф, Насонов.

Потерялся.
(Бытовое).

—= Куда это вы, Ульяна Федоровна, бежите? Не Григорий ли Три
фонович заболел? — спрашивает Фелицата Петровна, жена телефонного 
механика, обращаясь к жене почтовика Загуляева.

— Ой, ой, милая Фелицата Петровна, беда моя горькая— мужа поте
ряла. Уж четыре пробило, а его, красного, нет и нет. Обед на столе с 
каких пор стоит— простыл совсем. Должон в три дома быть, ан уж пятый 
идет, а он не показывается.

—  Ох, Фелицата Петровна, —  продолжает шопотом, скороговоркой, 
Ульяна Федоровна, —  тут, милая, дело не чисто. Давно уж я примечать 
начала, что Гришка-то мой глаза стал пялить на эту паскуду— заводскую 
Зинку... Морочит она его, окаянная. Ишь, глаза-та у ней, у лешого, боль
шущие, сквозные, — заворожит она моего Гришку. И что делать стану? 
Куда денусь-то? А  уйдет он, уйдет к Зинке.

Ульяна Федоровна начинает всхлипывать и утирает передником 
слезы.

— Да, может, его служба задержала, али собрание какое у них есть,— 
успокаивает ее Фелицата Петровна.

—  Ох, уж эти собрания, не глядела бы на них! Там-то они и за
водят шуры-муры. Намедни и на базар со мной не пошел, ирод... гово
рит— одна иди, нициативу прояви, все-де вместе, да вместе. А  глазища 
у самого так и бегают, так и бегают. Сметила я, что эта Зинка торчит 
у него в глазах.

Опять жалобные всхлипыванья прерывают разговор, и опять Ульяна 
Федоровна утирает передником слезы.

—  Поди ты вот, семь лет прожили, за ворота не выходил, на ку
рицу боялся поглядеть, а уут —  на!... И власть-то их, окаянных, не раз
гонит... А  и впрямь, Фелицата Петровна, не забежать ли мне в поли- 
цию-то, то-есть в милицию-то эту, пожаловаться, чтоб каждый-то день 
политические собрания не устраивали.

— А  што же, забеги, —  советует Фелицата Петровна, а у самой по 
лицу скользит чуть заметная усмешка.

Ульяна Петровна вытерла еще раз передником слезы, поправила 
сбившийся на бок платок и побежала вдоль по улице.

(И з  стенг. „Наша Ж изнь". Уржум, №  5). Очки.
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Нагрузка на семерых.
—  Исчисление штатов —дело нешуточное,— ворчит про себя емцов- 

ский завпред.— Сидят там в Округе да высчитывают... Нет, ты вплотную 
подойди к производству, да изучи его, да присмотрись, да прикинь, да 
применись.

Просил троих, а дали одного,— возмущается завпред.— А  я вам 
докажу, что я прав, что зря слов на ветер не бросаю.

И доказал.
Вот что написал емцовский завпред в защиту своего положения:
„РКК необходимо учесть, что при заделке преходящих посылок в 

кожаные вещи нужен не один человек, а четверо. Один из них, завпред-^ 
составляет документы и поверяет, двое поддерживают кожаную вещь, а 
один укладывает"...

Правильно, тов. завпред! Дуй их горой! Высчитывают тоже... Высчи
тать—пара пустяков, а вот попробуй заделать кожаную вещь— другую 
песню запоешь.

Только и вы, товарищ завпред, промазали. По нашему, для заделки 
кожаной вещи четверыми не обойдешься... Сами посудите: вы составляете 
документы и поверяете... заметьте составляете и поверяете... Следова
тельно, сразу делаете два дела. А  дальше—двое поддерживают кожаную 
вещь—тоже два дела. Один укладывает— одно дело...

Сосчитайте... получается пять человек. А  вы просите только четверых.
Да и этого мало: ведь, один еще подсвечник держит, да один

кожаную вещь сургучем опечатывает... итого, стало-быть, семь человек 
потребуется, а вы... только четверых запросили.

Вот уж Н11как не думали мы, что вы себя в обиду дадите, сразу 
троих из штата выбросите.

Молитвенное настроение.
Раньше, бывало, подошел божий праздник— иди себе с господом в 

церковь, молись сколько душеньке угодно, никому ни в укор, ни в по
ношение.

Даже, ежели случалось, подойдет именинный день или потребность 
встретится исповедаться в страстную седмицу в rpexcix своих, а ты
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службою в это время занят -  смело обращайся к начальству: в этих слу
чаях отлучка со службы не возбранялась. Даже наоборот: на именинника 
и на исповедника смотрели с некоторым уважением... А  нынче—и не 
разберешь. И хотел бы помолиться, и от службы свободен, да все опа
саешься— как бы чего не вышло... Не встречается нынче, одобрения рели
гиозным чувствам ни по административной, ни по союзной линии.

Так рассуждал один религиозный почтальон. Местонахождение и 
фамилию его называть не будем, ибо не находим нужным конфузить его 
в печати.

Итак, случилось у этого почтальона молитвенное настроение, а в 
церковь идти не смеет— беды еще себе наживешь.

Как быть? Что делать? Ежели упустить момент, жди потом— когда 
появится молитвенное настроение. А  ведь оно подобно творческому 
вдохновению, так сказать,— устремление в высь. И решил почтальон 
обратиться к уполсвязи.

— Иван Иванович, разрешите мне в церковь сходить, —  просит 
почтальон,— шибко помолиться захотелось.

— Да мне-то что,-—засмеялся уполсвязи,— если со службы отлу
читься хочешь,— начальство проси.

Но оказалось, что и от службы почтальон был свободен, а просто 
решил получить санкцию уполсвязи на посещение храма божьего.

Санкционировал ли уполсвязи законное желание почтальона или 
прочел ему антирелигиозную лекцию— об этом мы сведений не имеем.

Рекламы и объявления.
Нижеприведенную заметку берем из местной газеты „Красный 

Север".
„На стене Ряговского сельсовета, что в Каргопольском уезде, висело 

объявление:

„Необходимо крестьянину.
За два рубля с небольшим.
Можешь купить на почте.

Что?
Зайди, завпред скажет". *

Вот и всё. Чего лучше. Зайди на почту, завпред скажет.
А  вот мужички д^ бабы стоят перед объявлением и рассуждают:
— Не иначе, как молотилка.
— За два-то рубля? Тебе, дура, может, цельный трахтур дадуть.
—  Кабы ситец хороший, я бы взяла.
—  Ситец.... где тебе завпред ситец возьмет? Не иначе, как он свои 

порты продает. ■
— А  може самогон?
— Дурак, скажешь тоже. Завпред— и вдруг самогон.
Так и поныне стоят ряговцы и рассуждают.
Завпред, чего мужиков томишь зря? Скажи откровенно, чем база

ришь. Может, тогда скорей купят".
Что и говорить—любят наши завпреды объявления и рекламу. Об 

одном таком завпреде, который украсил свое отделение многочисленными 
объявлениями, находим мы заметку в уржумской стенгазете „Наша Жизнь".

„Почта, как почта. На почте—решетка, а за решеткой— „Почта и 
телеграф"— красуется внушительный плакат.



А  рядом еще плакат:
„Зал“ .
Зал для публики у этого завпреда два шага в ширину и три шага 

в длину. Отворяя дверь отделения, невольно залюбуешься всевозможными 
плакатами и объявлениями на ней. Переступив порог, вы почувствуете, 
что вас чем-то хлещет сверху: оттуда свесились хвостами объявления. 
Озираясь кругом, видите, что стены, печка, заборка, барьер, низ барьера 
до самого полу сплошь заклеены объявлениями, написанными „китайским" 
почерком завпреда.

Разобрать что-либо— немыслимо.
— Ну, и здорово вы объявленьицами-то обвесились, товарищ.
— Да, да... Производство, знаете ли... Без них нельзя. Надо, знаете 

ли, ближе к населению.
И после этого говорят, что наши завпреды смычку с крестьянством 

не держат.
Да чего лучше, написал— и кончено.
Объявление и реклама—весьма полезная вещь.
Это ли не смычка?

Полный титул профработника.
Председатель рабочего комитета Всероссийского Союза Работников 

Связи.
Председатель кружка „Долой неграмотность".
Председатель комиссии по охране труда.
Председатель бюро МОПР.
Член комиссии ОДВФ.
Председатель культурно-просветительной комиссии.
Председатель производственной комиссии.
Член бюро кружка радиолюбителей.
Член комиссии „Смычка города с деревней".
Член правления Горсовета.
Председатель общества огородников.
Заседатель нарсуда первого участка.
Председатель комиссии по работе среди женщин.
Член комиссЙк АВИАХИМ.
Таковой титул одного из профработников выявила стенгазета „Наша 

Жизнь", впрочем с оговоркой: и проч. и проч.
Надо полагать, титул—все-таки неполный: у товарища профработ

ника не оказалось, видимо, на руках всех членских билетов и др. доку
ментов, удостоверяющих его многообразную деятельность. А  в памяти 
все не удержишь.

Сатир.
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Х Р О Н И К А .
к  плану работы Ц К  Связи на июль—  

сентябрь 1925 г. В план включено между 
прочим;

Проработать и сдать в печать решения 9-го 
Всесоюзного С 'езда и разослать их на места.

Приступить с июля месяца к изданию 
информационных писем Ц К , освещая в них 
конкретные вопросы союзной деятельности, 
как Ц К , так и мест, увязав выпуск его с 
журналом «П ^ол. Связи». Первое письмо из
дать не позднее 5/VII с. г. В будущем, по 
возможности, издавать по одному письму в 
месяц.

Созвать совещание инженерно-технических 
секций и проработать вопрос о вовлечении 
в секции инженерно-технических сил.

Обследовать, путем личного посещения и 
отчетных анкет, работу среди женщин, ра
ботников сельских предприятий и сезонных 
рабочих.

Издать новый членский билет и регистра
ционную карточку члена и приступить к за
мене членских книжек на местах. В связи с 
заменой членской книжки, разработать ин
струкцию о порядке перерегистрации членов 
союза.

Обследовать некоторые окрправления, в 
том числе и Северное Окрправсвязи. При 
этих выездах иметь в виду обследовать рабо
ту и в низовых союзных органах -  рабочко
мах и райрабочкомах.

Продление срока выпуска труда по исто
рии Союза. Ц К  Связи постановлено, чтобы 
издаваемая им книга «История С ою за» была 
выпущена из типографии к 1 сентября с. г

Наше производство на кино-ленте. Ц К
Связи сделан заказ на кино-ленту, на кото
рой пройдут все виды Связи, до кольцевых 
почт включительно, в последовательном по
рядке и процессе их работы. Лента будет за
кончена в начале августа с. г.

Оплата работы студентов-практикаитов.
Ц К  Связи возбужден вопрос перед Н К П иТ, 
чтобы студенты— члены Союза Связи за ра
боту на практике в предприятиях Н К П и Т  во 
время летних каникул оплачивались по фак
тической работе, но не ниже 8 разряда и не 
ниже получаемой ими стипендии.

Об отводе помещений для нужд союз
ных организаций. В центре постановлено, 
чтобы во вновь строющихся помещениях для 
предприятий и учреждений Связи предусмат
ривать в сметах по постройкам необходимую 
площадь для ведения профработы союзный 
организаций, в минимальных размерах.

О порядке утверждения смет облправле- 
иий. Д ля предварительного просмотра смет 
облправлений, в Ц К  Связи создана специаль
ная комиссия.

О подготовке квалифиднроваиной рабо
чей силы, в  Ц К  Связи в скором времени 
будет разработано положение об обеспечении 
квалифицированным кадром рабочей силы, 
необходимой для предприятий, в связи с рас
ширением нашего производства.

О созыве 3-го окрс‘езда. 3-й окружной 
с 'езд работников Связи Северного О круга 
созывается на 1-е августа с. г. В повестку 
дня с‘езда включены следующие вопросы; 
1) международное и внутреннее положение 
С С С Р ; 2) отчет Окрправсвязи; 3) доклад ре
визионной комиссии; 4 ) доклад Управления 
Округа; 5) доклад уполномоченного Агентства 
«С в я зь »; 6 ) организационные вопросы; 7 ) та- 
рифно-экономические вопросы; 8 ) культурно- 
просветительные вопросы; 9) выборы Окруж
ного Правления и Ревизионной Комиссии.

Норма представительства устанавливается—  
один делегат от 100 членов Союза и 1 деле
гат от каждой организации, насчитывающей 
свыше 50 членов.

Тезисы  по вопросам; культурно-просвети
тельному, организационному и тарифно-эко
номическому разосланы на места для пред
варительной проработки и ознакомления.

Ц К  Связи намеченная повестка дня 3-го 
окре'езда утверждена.

Смета Северного Окрправсвязи на 2-ю 
половину 1925 г. Смета по счету «Членские 
взносы» предусматривает поступление член
ских взносов за  2-е полугодие— 11.000 руб., 
расход— 16.000 руб. Смета составлена с де
фицитом в 5400 руб., получающимся в связи 
с созывом 3-го окрс'езда, на который ука
зан расход в 3410 руб. 40 коп., а также не
возможностью дальнейшего свертывания со
юзного аппарата, в настоящее время и без 
того загруженного работой по обслуживанию 
членов Союза, рг1збросанных по территории 
01фуга в 3.136.767 кв. кил.

Сметой по фонду безработных предусмот
рено поступление 2941 руб. 50 коп , расход 
2880 руб. и остаток 61 руб. 50 коп.

Сметой по счету «Содержание рабочкомов» 
предусматривается 8931 руб. 80 коп., расход 
— 9924 руб. 98 коп., дефицит— 893 руб. 18 к.

Сметой по счету «Издательство Сев. П оч.» 
предусматривается на 2-е полугодие поступ
ление подписной платы 2184 руб., расход—  
2800 руб., дефицит— 614 руб., т.-е. 28,2%.

Сметы, принятые Президиумом СТкрправ- 
связи,- направлены на утверждение в Ц К  
Связи.

Доходная смета Северного Округа на 
1925/26 бюдж. год. Доходной сметой Нар- 
компочтеля предположено поступление дохо
дов по Северному Округу Связи в сумме 
1.800.000 руб.

З а  9 месяцев мин. года собрано 1.256.290 
руб. 37 коп., остается к поступлению 54.370
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руб. 63 коп., т,-е. в среднем по 181.000 руб. 
в месяц.

Поступления прошлых месяцев не превы
шали 150.000 руб.,— следовательно, есть осно
вание предполагать, что Северный О круг за 
бюдж. год даст недобор до 100.000 руб., т.-е. 
соберет доходов 1.700.000 руб. (в 1923, 24 б. г. 
было собрано 1.087.242 руб.),

О работе производственных комиссий и 
совещаний. П о докладу т. Ганичева, Прези
диумом Окруправсвяэи постановлено;

Напомнить всем союзным организациям о 
том, что руководство работой производствен
ных комиссий и совещаний сосредоточено у 
Союза, и что ответственность за эту работу, 
в первую очередь, ^o!китcя на союзные орга
низации, а потому с их стороны должно быть 
обращено сугубое внимание на производ
ственную работу, громадное значение кото
рой подчеркнуто 9-м С 'ездом  Союза.

Указать, что производственные комиссии 
при союзных организациях в уездных горо
дах должны составляться из 5 —7 работнков, 
а в губернских городах— из 11— 13 работни
ков. Производственные комиссии являются 
исполнительными органами производственных 
совещаний, подготовляя для этих совещаний 
материалы по тем или иным вопросам. П ро
изводственные совещания составляются из 
всех желающих принять участие в производ
ственной работе работников предприятия. 
На работу по вовлечению в производствен
ные совещания работников союзными орга
низациями должно быть обращено исключи
тельное внимание.

Подтвердить необходимость строгой плано
вости во всей работе производственных ко
миссий и совещаний, обратив внимание на 
использование при составлении планов ориен
тировочного плана работы производственных 
совещаний и комиссий, высланному, совместно 
с Уокром, при письме от 23/111 с г. за № 25,2.

Провести в жизнь полностью циркуляр 
Н К П Т  и Ц К  Связи от 6 IV  с. г. за №  7/307 
о  порядке выполнения постановлений произ
водственных комиссий и совещаний.

Принять меры к наблюдению не только за 
выполнением решений производственных ко
миссий и совещаний, но и за реальностью, 
полезностью для производства добытых до
стижений.

Поручить О Т Э  Окрправсвязи организовать 
совещание из представителей производствен
ных комиссий и совещаний г. Вологды для 
прорабртки материалов, поступающих с мест.

Протоколы производственных комиссий и 
совещаний следует направлять местам в 
Окрправсвязи, изменив соответственно реше
ние Президиума по этому вопросу от 211 с. г. 
(прот. №  6 п. 3).

Культсовещавие при К. О. Окрправсвязи.
И з числа работающих в культкомиссиях по 
г. Вологде выделены в культсовещание сле
дующие товарищи: Воронова, Сардониксов, 
Смирнов 1-й, Рыбаков, Мазаева, Петухов П.,

Уницкий, Лазарева, Скворцова, Николин и 
Назаревская.

О библиотечной сети и снабжении би
блиотек литературой. Президиумом Окрправ
связи постановлено:

Библиотечную сеть Округа считать нор
мальной, способной, при увеличении книж
ного запаса библиотек, обслуживать всех чле
нов союза по Округу.

Снабжение литературой библиотек при рай- 
рабочкомсвязи усилить, для предоставления 
им возможности обслуживать книгой членов 
союза деревни.

О снабжении литерату]рой библиотек со
юзных организаций Округа. Президиумом 
Окрправсвязи постановлено:

Пополнение библиотек союзных организа
ций, в особенности при райрабочкомсвязи, 
обслуживающих работников деревни, признать 
крайне необходимым.

Поручить Культотделу организовать снаб
жение библиотек книгами через книжный 
склад у К  Связи, договорившись с местами о 
размерах квартального снабжения книгами и 
о порядке этого снабжения.

Имея в виду более тщательное обс\ужива- 
ние книгой работников провинции, признать 
желательным организацию библиотек-пере
движек. В виде опыта поручить Культотделу 
организовать на первое время 10 таких би
блиотечек, для обслуживания работников де
ревни по предприятиям Вологодской губернии'

Об учете общественной деятельности 
сельских работников связи. Д ля  выявления 
общественной работы сельских связистов, во 
все сельские предприятия Северного Округа 
разослана, составленная Окрправсвязи соот
ветствующая анкета.

О вступлении в члены  Общества И зу 
чения Северного края. Н а поступившее 
предложение от Об-ва Изучения Север
ного края о вступлении в это общество, 
вступление Окрправсвязи в целом признано 
нецелесообразным, но добровольное, персо
нальное вступление в Об-во членов Сою за 
Связи, рг1збросанных по нашему обширному 
Округу, признается крайне желательным.

Экскурсия с.-двннских работников. - В
средине июня Красавинскую текстильную 
фабрику, С.-Двин. губ., посетила, вторая по 
счету, экскурсия работников Связи. Теперь 
наши экскурсанты имеют представление, как 
вырабатываются текстильные фабрикаты.

О  проверке норм урочного положения  
для ремонтво-строительных рабочих. У ок 
ром предполагается провести работу по нор
мированию урочного положения для ремонтно- 
строительных рабочих в трех технических 
участках: 9.м, 20-м и 22-м. Окрправсвязи по
становлено признать необходимым участие в 
этих работах и представителей Союза, для 
каковой цели командировать на 9-й участок 
т. Ш ипунова— Устьсысольского предрабочком-
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связи, на 22 и 20-й участки— т. Носырева, 
члена Архангельского райрабочкомсвязи. По 
окончании работ командированным товари
щам предложено представить письменные 
доклады Президиуму Окрправевязи.

О аедостатке средств в кассе Яраяского 
райрабочкомсвязи. Недостающую в кассе 
Яранского райрабочкомсвязи сумму— 143 р. 
92 коп. взыскать с предрайрабочкома т. К уз
нецова в течение 8 месяцев, поручив времен
ному бюро Яранской организации отобрать 
от Кузнецова соответствующую подписку.

Отозвание профработника для партра
боты. Котельнический предрайрабочкомсвязи 
т. Рязанов отозван для партработы в местный 
Уком. Обязанности предрайрабочкомсвязи 
возложены на т. Румынского.

К введзаию института казначеев в проф- 
органах. Обязанности казначея в Северном 
Окрправевязи возложены на члена П рези 
диума т. Снигирева.

Перевыборы райрабочкомов. Избраны 
райрабочкомы в следующих местных органи
зациях;

В Котласе, в составе: т.т. Ш вецова, Махи
ной и Потапова, кандидатов— В. Аруева, Вер
ховцева и Курсина.

В В.-Устюге, в составе: т.т. Корзникова,
Ш умилова, Елькиной, Рыкованова и Ш ити- 
кова.

В Устьсысольске, в составе: т.т. Амосова, 
Ш ипунова, Жеребцова, Ветошкина и Наде- 
езой.

В Каргополе, в составе: т.т. Ордомского, 
Михайлова, Оглоблиной, кандидатов— К узь 
мина, Плылова и Угрю мова В ревизионную 
комиссию, в составе: т.т. Угрюмовой, Минина, 
Амосова, кандидатов— Просвирнина и У грю 
мова.

В Кадникове, в составе: т.т. Смирнова,
Кудр яшова и Барашкова.

При У  окре Северном, в составе; т.т. Зару
бина, Крылова, Корыхаловой, Рыбакова, Ш е- 
лягина, Смирнова и Левинского.

К  перевыборам райрабочкомов. Н азна
чаются районные делегатские собрания: в
Нолинске на 10-е июля, в Котельниче на 
14-е июля, в Уржуме, Малмыже и Яранске 
на 19-е июля.

В  Нолинске освобожденного работника 
профорганизации решено упразднить, возло
жив работу на всех без исключения членов 
райрабочкома, с оплатой одного из них, 
несущего техническую работу по райрабоч
комсвязи (35“/о компенсации по 8 разр. про
изводственной ставки).

Д ля  обследования этих союзных организа
ций и для проведения районных делегатских 
собраний в Котельниче и Яранске команди
рован т. Рыбаков.

Районное делегатское собрание в г. Тоть-
ме. 4-го июля проведены обследование и рай
онное собрание в Тотьме предокрправсвязи 
т. Ганичевым.

Письмо в редакцию.
в  №  6 „С ев . П очты " помещенная передовицей статья „К  китайским событиям" 

подписана моим именем. В виду того, что она при переделке в редакции испорчена в 
стиле, сокращена и искажена частично в смысле, признать ее своей работой категориче
ски отказываюсь

При сдаче своей статьи в редакцию я получил заверение ее не перекраивать или 
возможные изменения делать при моем согласии.

В виду того, что этот договор редакцией не соблюден, прошу полностью поместить 
в №  7 вышенаписанное заявление, в противном случае удовлетворения буду вынужден 
искать помимо органов Связи.

9 V I I— 25 г. Анатолий Семенов.

Редакция охотно соглашается с автором, что его статья переделана Редакционной 
Коллегией и, если так угодно автору, снимает с этой статьи его фамилию

Статья эта написана автором, как партийным работником, немножко владеющим 
пером (это нам известно по канцелярским перепискам), по заданию Редколлегии, которая 
вовсе не делала никаких „заверений" автору и никак не могла согласиться с авторской 
редакцией и его „стилем ".

Если автор обижается, что статья „при переделке в редакции испорчена в стиле, 
сокращена и искажена частично", то на это мы должны сказать высокоуважаемому 
автору, что большинство начинающих рабкоров мечут, обыкновенно, громы и малнии по 
адресу редакции, поступающей с рукописью так, как и должно с ней поступить, ибо в 
противном случае подобные рукописи могут быть помещены лишь... в корзине.

В отношении сокращения приведем несколько слов, выброшенных нами из статьи, 
с полной неприкосновенностью и „сти ля " и грамматики:
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„Я  лично не вижу нужды останавливать внимание читателя на этой жестокости и 
рисунках отдельных зверств, размалевываемых (? )  и чинимых над угнетенным Китайским 
народом, в надежде, что все их представляют себе и знаю ! из газет, нриученность чи
тать которые, у  работников связи уже имеется на лицо, отмечу одно лиш ь" и т. д.

Если автор жалеет этого, например, „шедевра", то .напрасно: тут и не стилист, а 
любой грамотный человек скажет, что в этих словах не только стиль, но и русская гра
мота совершенно отсутствует.

Автор „категорически отказывается" признать статью ,.К китайским событиям" 
своей статьей, но пусть будет ведомо автору, что напечатана она, в переработке, лишь 
потому, что мы имели добрые намерения поощрить начинающего рабкора. Хотя наш 
журнал и является продуктом нашего пролетарского творчества, но, тем не менее, это 
еще не означает неприкосновенности рабкоровских рукописей и их „стиля". И  впредь мы 
„категорически отказываемся" принимать подобные рукописи, если авторы будут иметь 
претензии на их неприкосновенность. Если бы соблюдать этот принцип „неприкосновен
ности", то журнал представлял бы собою сплошное недоразумение, ибо большинство на
ших рабкоров грамотностью не отличаются, а о стиле и говорить не приходится, хотя 
Редакция всегда придерживается авторского стиля.

Редакция.

ПОЧТОВЫЙ ящик.

Котельнич. „Ш темпель"— Хотя на кор
респонденции Вашей „Контактность" и имеет
ся „резолюция" предрабочкома, что возра
жать нечего, действительность вырисовы
вается", мы, однако, смеем Вас уверить, а 
вместе с Вами и предрабочкома, что действи
тельность не вырисовывается

В корреспонденции речь идет, очевидно, 
о Климентьеве. Основанием для назначения 
последнего послужил не личный приезд его 
жены, а постановление Котельнического ра
бочкома (см. протокол №  12, об этом пред- 
рабочком, видимо, забыл или не знает).

Измышлять какие-то рекомендательные 
письма, основанные на дружбе с наокром, 
не приходится, ибо наокра в тот момент не 
было даже в Вологде.

Корреспонденция Ваша еще лишний раз 
говорит о том, что прежде чем писать, надо 
тщательно проверять факты.

Козыреву— Заметка: „Измените порядок 
пересылки газет" не пойдет. Это— не работа, 
а горе, если 209 экз. газет распределяются 
три часа. Если перед глазами имеется список 
подписчиков и пачка Г£1зет— сиди за столом

и выдавай, без всякого о с о б о г о  распре
деления Тут  никогда никакой задержки быть 
не должно.

Остальные Ваши заметки помещаем. П и
шите.

Болдачеву— Заметку: „Как можно допол
нить циркуляр Н К П и Т  №  24/89" передаем 
в производственное совещание при Окрправ- 
связи.

П. Зеленкову— Мы с Вашими умозаклю 
чениями не соглашаемся. Финансы  С ою за 
расходуются по сметам, в том числе и культ- 
фонд. Естественно, что Окрправсвязи не 
могло утвердить смет, которые далеко выхо
дят за пределы возможностей их выполнения. 
Приходится „по  одежке протягивать ножки". 
Ничего не поделаешь. Расчеты по культ
фонду с Омутнинским райрабочкомом, как за 
1-й, так и за  2-й кварталы, произведены пол
ностью.

Вологда В. К .— „П очта в деревне"— изби
тые слова и общие рассуждения, совершенно 
ничего конкретного.

Издательство: Сбв. Окр. Прав. Союза раб. Связи. Отв. редактор М . Ганичев.



Приложение.

О Т Ч Е Т
Северного Окружного Правлег.ия Союза работ

ников Связи к 3>Mv Окружному С‘езду.
с  19 июня 1924 г. по 1 августа 1925 г.

Общие условия работы.

Общие условия -рабо i ы за отчетный период, в сравнении с прошлым, 
были несколько благоприятнее. Несмотря на реорганизацию союзного 
аппарата в декабре месяце, ощутительных перебоев в работе не было, 
т. к. такое союзное построение уже имелось до июня месяца 1923 года, 
и союзные организации были знакомы с порядком взаимоотношений с 
Окрправлением и межсоюзными органами.

Одним из тормазов в работе было недостаточное количество средств, 
что безусловно отразилось на работе.

Пленум и Президиум.

Первый Пленум Окрправсвязи был избран на 2-й Окрконференции 
в составе 11 человек: Селиванов, Зубакин, Корнакова, Ганичев С., Ли
хачев, Пасынков, Ходырева, Рязанов, Чебунин, Верховинский и Амосов. 
За этот период Пленум подвергся некоторому изменению. Вместо вы
бывших в Черноморский Округ Лихачева и Корнаковой, введены т т. Га
ничев М. и Николин и, в связи с переходом т. Зубакина в Вологодский 
Губпрофсовет, введен ёще т. Снигирев.

Пленум собирался всего четыре раза. Первый Пленум был созван 
сразу же по окончании работ 2-й Окрконференции. Он имел чисто орга
низационный характер— на нем был сконструирован Президиум Окрправ
связи.

Второй Пленум, созванный 24 ноября 1924 г., подробно остановился 
на организационных вопросах, в частности на структуре союза, в связи 
с решением по этому вопросу 4-го Пленума ЦК Связи, а также на работе 
6-го Всесоюзного С'езда Профсоюзов.

Третьим Пленумом, 15 января 1925 г., были рассмотрены планы 
работ всех отделов Окрправсвязи на 1-й квартал и Управления Округа 
на 1-е полугодие 1925 г. и сконструирован Президиум, в связи с пере
ходом т. Селиванова в ГСПС.

Четвертый Пленум был созван 1 июня 1925 г. Был заслушан отчет
о работе Президиума и доклады Управления Округа и Агентства „Связь". 
На этом же Пленуме были произведены выборы делегатов на 9-й Все
союзный С‘езд Союза Связи. Четвертому Пленуму вновь пришлось за
няться сконструированием Президиума, т. к из старого состава выбыли: 
т. Корнакова в Черноморский Округ, и т. Зубакин был избран в Пре
зидиум Вологодского ГСПС, куда и перешел на работу.



На втором и четвертом пленумах Президиум Окрправсвязи, отчи
тываясь о своей работе, получил подтверждение Пленума о правильности 
взятой линии в работе и указания на дальнейший период. На этих 
пленумах были заслушаны доклады о деятельности Управления Округа и 
уполномоченного А-ва „Связь". По докладам вынесены практические 
предложения в дальнейшей их работе, построенные на основе наблюдений, 
как в окружном Центре, так и на местах. Кроме того, на втором Пленуме 
были заслушаны доклады райрабочкомов Вятки, Архангельска, В.-Устюга, 
Устьсысольска и Котельнича.

По отчету Президиума, среди других предложений, было обращено 
внимание на снижение отчислений с заработка члена союза вообще, и в 
частности —в фонд безработных и кассу взаимопомощи; на снижение 
дефицита по издательству „Сев. Почты", путем увеличения подписной 
платы; на вовлечение членов союза в кооперацию; усиление личной связи 
с местами со стороны Президиума Окрправсвязи; углубление работы 
производственных комиссий и совещаний; подтягивание зарплаты сельских 
местностей; оживление работы комиссий и т. д.

Поезидиум, избранный первым Пленумом (в составе Селиванова— 
председатель и завоттруда, Корнаковой—зам. председателя и завкульт- 
отделом и Зубакина— секретарь и заворготделом), за отчетный период 
подвергся значительному изменению. В настоящее время все эти члены 
Президиума заменены другими. С 15 января с. г., с переходом т- Сели
ванова для работы в Вологодский ГСПС, был введен 3 м Пленумом 
бывший председатель Окрправсвязи, вернувшийся из рядов Красной 
Армии, т. Ганичев М. С 9 мая с. г. т. Корнакова выбыла в Черноморский 
Округ, вместо которой введен кандидат в члены Окрправсвязи т. Николин 
и с 1 июня, вместо выбывшего по выборам для работы в Вологодский 
ГСПС т. Зубакина, введен кандидат в члены Окрправсвязи т. Снигирев, 
с возложением на них соответствующих обязанностей: Ганичев М.—пред
седатель и завоттруда, Николин—зам. предокрправсвязи и завкультотделом 
и Снигирев—секретарь, заворготделом и казначей.

За отчетный период заседаний Президиума состоялось 48, на ко
торых разрешено 334 вопроса. Из них: организационных— 167 (50®/о), 
тарифно-экономических— 67 (207o)i культурно-просветительных—44 (13"/о), 
финансовых—29 (8,8%) и разных—27 (8,2°/о)-

Как видно из приведенных цифр, одно из главных мест в работе 
Президиума занимают организационные и тарифно-экономические вопросы. 
Президиумом проделана довольно значительная работа по обследованию 
низовых союзных организаций, созданию и усилению работы комиссий 
вообще и в частности—производственных, по регулированию заработной 
платы и по вопросам, связанным с проведением в жизнь коллективного 
договора. Работа Президиума протекала весьма единодушно, без малейших 
разногласий между членами.

Организадионяая деятельность.
Основно'З работой в области организационных вопросов являлось: 

связь с местными союзными организациями и обследование дейтельности 
таковых, оживление деятельности союзных органов, а равно и разных 
комиссий, а также укрепление финансов союза. По всем этим вопросам 
мы имеем определенные достижения.

Несмотря на то, что союзная структура, имевшаяся ко 2-й Окркон- 
ференции, была создана в 1923 году и вполне оформилась, признать ее 
нормальной было нельзя. Хотя рабочкомы уездных городов, кроме Во
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логодской губернии, были подчинены соответствующим райправлениям, 
по тарифно-экономическим вопросам они сносились непосредственно с 
Окрправлением, что лишало возможности райправления иметь наблюдение 
за всей работой рабочкомов.

Второй Пленум вполне правильно и своевременно постановил лик
видировать райправления и все союзные организации округа, находя
щиеся в уездных городах, подчинил под непосредственное руководство 
Окрправсвязи.

В мае месяце Окрправлением были запрошены все союзные орга
низации о существующей структуре, с просьбой сообщить одновременно— 
нужно ли вносить какие изменения. На этот запрос все организации 
подтвердили правильность построения союзной структуры, что лишний 
раз подтвердило постановление 2-го Пленума по этому вопросу.

Организационная структцра. На 1 июня 1924 г. по Округу име
лось: 4 райправления, 26 рабочкомов, 2 уполномоченных— при райконторе 
и тельсети и 71 уполномоченных при прочих предприятиях. Райправления 
имелись в Архангельске, Вятке, В.-Устюге и Устьсысольске, которые 
одновременно выполняли функции рабочкомов при п.-т. конторах.

На 1-е июля 1925 года имеется 24 райрабочкома, 7 рабочкомов и
70 уполномоченных. В связи с проводимым общим административным 
районированием, число райконтор сократилось (Грязовец, Советск, Ни- 
кольск), и, в зависимости от этого обстоятельства, упразднены террито
риальные рабочкомы в этих районах. Вместо ликвидированных райрабоч- 
комов в Грязовце и Советске, созданы рабочкомы, а в Никольске — 
уполномоченный. В связи с понижением нормы членов союза, для выборов 
рабочкомов, в Емецке и нл телефонной сети в Вологде, вместо уполно
моченных, созданы в первом— райрабочком, а во втором—рабочком.

Состав членов союза. Движение членов союза за отчетный период 
выражается в следующих цифрах (см. табл. стр. 4).

Снижение числа членов союза на 1-е января и 1-е апреля получилось 
вследствие снятия с учета членов, потерявших трудоспособность, которые 
до этого времени числились членами, а по Уставу союза они членами 
состоять не могуг. До 1 января исключено из членов союза около 
90 человек.

Всего за отчетный период исключено из членов союза 194 человека, 
из них: 6—за нарушение союзной дисциплины, 4—за уголовные проступки, 
24—за неявку на регистрацию, 7 - -за смертью, 9—выбыли добровольно и 
144—прочие. В числе исключенных в рубрике „Прочие значатся, в 
большинстве случаев, члены союза, снятые с работы комиссиями по 
проверке личного состава учреждений и нетрудоспособные, переданные 
на социальное обеспечение".

Из числа не членов союза на 1 октября состояли преимуществен
но временные рабочие ремколон, на 1-е же июля, из числа не членов 
союза: 13 человек — временных рабочих, 5 — исключенных из союза (не 
имеющих прав гражданства) и 12 сторожей сельских предприятий, свя
занных с хозяйством.

Союзный аппарат. Ко 2-й Окрконференции в Окрправсвязи состо
яло: 3 члена Президиума, 4 сотрудника ив издательстве „Северная Поч
та" при Окрправсвязи —  один инструктор.

В местных союзных органах к этому же времени имелось выборных 
профработников 106. Для технической работы в названных организациях 
было выделено 12 профработников (освобожденных от производства), 
взято по найму 7 технических сотрудников и привлечено к работе по
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совместительству 27 профработников за особое вознаграждение, а именно: 
18 —  с надбавкой 35“/о от производственной ставки 8-го разряда, 8 —  с 
надбавкой 25”/о и один — 15®/о.

К настоящему времени штат Окрправления состоит следующий: 3 
члена Президиума, 2 инструктора, 4 технических сотрудника и в изда
тельстве „Северная Почта" — один инструктор, т. е. штат увеличился на 
два инструктора. Это увеличение произошло в связи с изменением союз
ной структуры, т. е. с момента перехода всех райрабочкомов под непо
средственное руководство Окрправсвязи.

На местах штат союзных организаций состоит из 126 выборных 
профработников, из них: членов и кандидатов РКП(б)— 27, членов РЛКСМ 
— 16, женщин — 25. Для ведения работы по союзу выделено: 9 освобож
денных профработников, 8 технических сотрудников и привлечено к ра
боте по союзу (не освобожденные от производства) 28 профработников 
за особое вознаграждение; 18— с надбавкой 35°/о, 7— с надбавкой 25®/о и 
3 — с надбавкой 15®'о.

С ликвидацией райправлений в Вятке и Архангельске, было сокра
щено по одному ответственному работнику, а также сокращен штат тех
нических работников. Кроме того, с 10 июля сокращен освобожденный 
профработник в Нолинском райрабочкоме, насчитывающем 59 работающих 
и 7 безработных членов союза.

Всего в активную профработу втянуто: на 1 октября 1924 г. 311 
членов союза (муж. — 269, женщ. — 42), на 1 апреля — 568 (муж.— 468, 
женщ. —  100) и на 1 июля 591 (муж. — 468, женщ. —  106). Это говорит 
за постепенное увеличение втягивания в активную работу рядовых членов 
союза.

Живая связь. На связь с местами Окрправлением обращалось су
губое внимание, и что было возможно сделать в этом отношении, было 
сделано. За отчетный период не удалось посетить лишь самый отдален
ный райрабочком — Устьцильму. Всего было произведено обследований 
райрабочкомов и рабочкомов — 45, из них членами Президиума и ин
структорами — 34 и членами Пленума —  11. Одновременно с проведе
нием обследований, проведены и перевыборы 39 организаций.

Письменная связь. Письменная связь с местами поддерживалась 
довольно оживленно. Как правило, копии протоколов заседаний Президи
ума и пленумов рассылались всем союзным организациям. Независимо от 
этого, все организации и члены союза о более важных моментах союз
ной жизни и стоящих на очереди задачах информируются через журнал 
„Северная Почта".

С целью ознакомления широких масс с работой Окрправления за 
отчетный месяц было выпущено подробное информационное письмо (см. 
„Сев. Почта" №  11 за 1924 г.). Предполагалось выпустить в мае месяце 
второе письмо, но этого провести не удалось, ввиду загруженности ра
ботой членов Президиума, в связи с командировками по Округу.

За отчетный период Окрправлением издано 88 циркулярных распо
ряжений руководящего характера, что по отношению к прошлому отчет
ному периоду составляет 65®/о-

Кроме указанной информации и циркуляров, Окрправлением дава
лись отдельные разъяснения и указания по протоколам и запросам. От
веты на все запросы давались без задержки, за редкими разве исключе
ниями по вопросам, требующим сношения с Управлением Округа или 
некоторой проработки.
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Что касается аккуратности исполнения запросов Окрправления ме
стами, здесь приходится желать много лучшего. Не было ни одного слу
чая, чтобы все местные союзные организации выполнили в срок то или 
иное распоряжение Окрправсвязи, без дополнительных напоминаний, а 
иногда и подтверждения к напоминанию. Такое положение вещей, безу
словно, отражается на работе и в будущем должно быть изжито.

Работа на селе. Связь райрабочкомов с членами союза сельских 
местностей, в сравнении с прошлым годом, значительно улучшилась: почти 
все организации рассылают по сельским предприятиям копии протоколов 
заседаний райрабочкомов и даже — РКК, а некоторые организации, кроме 
этого, рассылают еще и информационные письма о своей работе. До де
вяти союзных организаций сумели послать своих представителей для 
живой связи с сельскими местностями. Такое начинание нужно, безусловно, 
одобрить, но за совершенным отсутствием средств на этот предмет, устано
вить регулярную живую связь райрабочкомов с членами союза сельских 
местностей, в наших северных условиях, не представляется возможным, 
хотя имеются райрабочкомы, которые не забывают использовать для этой 
цели агентов передвижных почт, что нужно учесть и другим организациям.

В дальнейшем необходимо обратить на это внимание Окрправлению, 
постараться изыскать средства на этот предмет и установить регулярную 
живую связь с сельскими предприятиями.

Массовая работа. Массовая работа значительно двинулась вперед. 
Заседания разных комиссий, рабочкомов и райрабочкомов, в большинстве 
случаев, проводятся в вечернее время, посещаются как членами ревизи
онных комиссий, так и рядовыми членами союза.

Разных комиссий по Округу на 1-ое октября 1924 г. имелось 25, с 
числом участников — 84; на 1 апреля 1925 г. -  96 комиссий, с числом 
участников —  до 300 членов союза и на 1 июля — 105 комиссий, в ра
боте которых принимает участие — 323 члена союза. Правда, в некото
рых организациях не все комиссии сумели хорошо развернуть свою ра
боту, но все-же результаты их работы имеются налицо.

Делегатские и общие собрания проходят значительно оживленнее. 
Активность рядовых членов союза заметно повышается — на собраниях 
задается больше вопросов, выступают в прениях рядовые работники. Со
брания созываются, в большинстве случаев, регулярно —  один раз в ме
сяц. При перевыборах союзных организаций вводятся в практику выборы ■ 
персональным голосованием, а не по спискам, как это было раньше.

Из числа членов союза по Округу, по сведениям на 1 апреля с. г., 
избрано в Горсовет —  25, Волсовет — 1, Сельсовет —  1, в межсоюзные 
организации — 21, кооперативные органы — 46, в межсоюзные правления 
клубов — 11, нарзаседателями в суд — 146, избачей — 5, селькоров — 14, 
рабкоров — 41.

На 1-е июля с. г. эти сведения выражаются в следующих цифрах: 
Горсовет — 26, Волсовет —  3, Райсовет —  3, Сельсовет —  6, межсоюзные 
организации —  24, кооперативные —  58, межсоюзные правления клубов— 
17, нарзаседателей — 19б, избачей —  3, селькоров и рабкоров —  48, дру
гих — 9. Имеющийся учет общественной работы членов союза далеко 
недостаточен. Необходимо установить более полный учет.

В эти сведения не включены: Устьсысольск, Устьцильма и Кадников.
Участие в кооперации. Кооперировано по Округу членов союза 

на 1 апреля с. г. до 70® о, а на 1 июля —  до 72®/о. Число кооперирован
ных постепенно увеличивается.
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Работа среди женщин. По Округу имеется 4 организатора в гу
бернских городах, а в уездных городах работа проводится уженотделами. 
Во всех организациях выделены делегатки, которые и проводят работу 
в союзе. В организациях, где имеется свыше 10 женщин, созываются 
женские собрания, которых с 1 января по 1 июля было —  17. За отчет
ный период работа среди женщин значительно оживилась, и в будущем 
эту работу надо еще более углубить. Всего женщин-работниц втянуто в 
активную работу свыше 12“/о. В некоторых организациях втянуты в ра
боту даже члены семейств членов союза. Женщины-профработницы по 
отношению к общему числу профработников составляют 25*/о. За по
следнее время женщины прикреплены, для практической работы, в союз
ных органах и разных комиссиях. Этих женщин учтено пока до 60, но 
учет полностью еще не проведен, и указанная цифра в действительности 
будет выше.

Работа среди молодежи. Всего молодежи по Округу — 364 чело
века. Представители молодежи имеются в 24 союзных органах. Активно 
работающих в союзе 20"/о. Работа среди молодежи проводится совместно 
с РЛКСМ.

Учащиеся. Членов союза, находящихся в ВУЗ'ах и рабфаках — 32 
человека. Они обслуживаются наравне с членами союза, занятыми и в 
предприятиях. Профсекции имеются в Вологде и в Вятке.

Безработные. Среди безработных отдельной работы не ведется, 
т. к., в большинстве случаев, они раскиданы по разным районам (кроме 
губгородов). Посещение общесоюзных собраний безработными—слабо
вато. Специальных собраний устраивалось в течение полугода только 
4, на которых разбирались вопросы, близко касающиеся безработных, 
(повышение квалификации, о тесной связи с союзом, об активной рабо
те в союзных органах и т. д.).

Индивидуальное членство. Членские взносы по всему Округу упла
чиваются индивидуально. Неплательщиков членских взносов на 1 апреля 
состояло 292, из них не уплативших за один месяц— 188, за два месяца—  
68 и за три месяца— 36, а на 1 июля состояло—332, из них неплатель
щиков за один месяц— 239, за два месяца—58 и за три месяца— 35. 
Общая сумма задолженности—324 руб. 18 коп. Борьба с неаккуратными 
плательщиками ведется; и она должна быть продолжена в дальнейшем.

За отчетный период имелось два случая растраты союзных средств: 
Дмитриевым (Мезень)—свыше 43 рублей, которые уже внесены, и Кузне
цовым (Яранск)— 143 руб. 92 коп. Кузнецов с профработы снят и пере
дан на производство. С него отобрано обязательство— недостающую 
сумму возместить в течение 8 месяцев.

Причина растраты в Яранске—запущенность финансового делопро
изводства и отсутствие учета поступающих сумм.

Ревизионные комиссии. В сравнении с прошлым периодом, реви
зионные комиссии за последнее время ревизии производят более регу
лярно, но всё-же их работу необходимо оживить и за таковой иметь 
большее наблюдение. С 1 января по 1 июля с. г. произведено ревизий 48.

Участие в добровольных обществах и компаниях. Все прово
димые союзными организациями кампании встречают широкий отзыв со 
стороны членов союза. Количество участников в добровольных обще
ствах, с 1 июля 1924 года до 1 апреля, быстро идет к увеличению, что 
видно из помещаемой таблицы.
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На 1 июля 1925 года участие в добровольных обществах начинает 
снижаться, в связи с проводимой в некоторых союзных организациях 
перерегистрацией членов добровольных обществ. В дальнейшем перере
гистрацию, где еще она не проведена, необходимо провести с таким 
расчетом, чтобы член союза состоял только, как максимум, в двух обще
ствах.

Работа этих обществ заключается, по большей части, в собирании 
членских взносов. Такое явление нормальным признать нельзя, и в буду
щем работу бюро ячеек добровольных обществ необходимо оживить. За 
отчетный период была проведена также кампания по оказанию помощи 
пострадавшим от наводнения в Ленинграде, что дало по Округу 1069 руб.
71 коп.

Кроме того, были проведены кампании: „Неделя беспризорному ре
бенку", „Трехдневник по борьбе с туберкулезом", „Помощь безработной 
молодежи", „Ликвидация неграмотности", „Всерокомпома" и другие. Все 
кампании находили отклик в массах союза.

Кассы взаимопомощи. Количество касс взаимопомощи, членов в 
таковых и количество выданных пособий—выражается в следующих 
цифрах (с\1. табл. стр. 9).

Общий капитал касс взаимопомощи в настоящее время выражается 
свыше 11.000 руб. Ссуды возвращаются путем внесения самими платель
щиками в бюро кассы, а также путем удержания из зарплаты. Неакку
ратных плательщиков ссуд на 1 апреля с. г. имелось 152 человека, а на 
1 июля— 102 человека, преимущественно— многосемейных членов.

В сравнении с прошлым триодом, кассы стали более мощными, и 
количество неудовлетворенных заявлений сократилось значительно. Рабо
та кассами взаимопомощи проводится не везде самостоятельно, и в неко
торых районах имеется eige опека райрабочкомов, которые и ведут всю 
работу по кассе. Такое положение, конечно, ненормально и должно быть 
изжито в ближайшем-же времени.
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Плановость работы. Плановость введена во всех союзных органах 
Округа. Планы составляются в зависимости от местных условий и имею
щегося размера работы, а потому и составляются по-разному. Что ка
сается проведения планов в жизнь, то таковые не всегда полностью 
проводятся, на что необходимо обратить серьезное внимание и планы 
составлять с таким расчетом, чтобы они были проведены полностью.

Отчетность. Существующая отчетность, с января месяца с. г., 
вполне отвечает всем требованиям и какой-либо переработки совершенно 
не требует. Что касается сроков, то ежемесячно местами представляются 
финансовые отчеты и карточки срочного учета о движении членов союза 
и по четвертям — текстовый отчет, карточка срочного учета большого 
формата и карточка рабочкома. С 1 июня карточка рабочкома уже отме
нена, но, в связи с созывом С'езда, нами таковая еще была запрошена. 
Сроки представления отчетов Центральным Комитетом пересматриваются, 
кроме финансовых, которые предполагается еще удлинить.

Говоря об аккуратности представления отчетов, здесь дело обстоит 
не совсем благополучно: не было еще случая, чтобы шести-семи органи
зациям не приходилось напоминать об этом, а от Устьцильмы за текущий 
год отчетов и до сих пор не получено.

Взаимоотношения. Взаимоотношения с межсоюзными органами (с 
Губпрофсоветами и У  профбюро) вполне налажены, и не было ни одного 
случая, чтобы имелись какие-либо недоговоренности или недоразумения. 
Взаимоотношения с Управлением Округа и предприятиями ЙКПиТ на 
местах можно считать удовлетворительными.

Канцелярия. Если судить о канцелярии Окрправления по перепи
скам, то за второе полугодие 1924 года таковы^ должно быть меньше, 
нежели за первую половину 1925 г., т. к. до декабря месяца все рай-
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рабочкомы, кроме Вологодской губернии, по большинству вопросов сно
сились с райправлениями, а с декабря месяца они сносятся по всем во
просам с Окрправлением. В действительности же получается не совсем 
так: за вторую половину 1924 г. исходящих номеров было 1474, входя
щих-2551, а за первую половину 1925 г. исходящих— 1392, входящих- 
2581. Судя по этим цифрам, свою канцелярию мы немного сокращаем. 
Что касается некоторого увеличения входящих, то это увеличение падает 
на протоколы, которые места высылают в Окрправление с декабря м-ца, 
а до декабря—таковые высылались райправлениям.

Тарифно-экономическая работа.
Вопросы заработной платы, борьба с безработицей и поднятие про

изводительности труда занимали видное место в работе Президиума вооб
ще, и Тарифно-Экономического Отдела в частности, на протяжении всего 
отчетного периода.

Зарплата. Как до 2-й Окрконференции, так и после нее, до октяб
ря 1924 года, регулирование зарплаты производилось Центром генераль
ными тарифсоглашениями.

Проведенная децентрализация фонда зарплаты по округам с октяб
ря 1924 года, и передача права регулирования зарплаты, в пределах 
отпускаемого фонда, внутри Округа Окрправсвязи, путем заключения 
квартальных тарифных соглашений с Управлением Округа, с одной сто
роны, потребовала особой осторожности и исключительного внимания 
вопросам зарплаты, а с другой—дала возможность безболезненного пра
вильного их разрешения, на основе учета особенностей отдельных райо
нов и даже отдельных предприятий.

Всего за отчетный период было заключено два тарифных соглаше
ния с Уокр, по коим все предприятия Округа подразделены на 4 группы.

Определяемый тарифсоглашениями для каждой группы размер став
ки на 1 разряд, при соотношении 1:8, выражен следующей табличкой:

ГРУП П Ы .

Число

работни

ков.

Ставка на 1 разряд.
В 1 и 2 квар
талах 1924/25 
бюдж. года.

В 3 квар
тале.

Руб. ! Коп. Руб. 1 Коп.

1 181 14 ! 50 15 —

2 j  500 13 10 13 25

3 818 11 60 12 50

4 1 981 10 70
1

11 —

В основу тарифных соглашений ложилось: стоимость бюджетного 
индекса, климатическая вредность и производственное значение пред
приятия.

Если никаких конфликтов и недоразумений при заключении согла
шений с Управлением Округа не было, и если проведение тарифсоглаше- 
ния на 1-й 2-й кварталы не вызвало, на местах никаких значительных 
протестов, то соглаш^ие на 3-й квартал было осуждено работниками 
Архангельской и В.-Устюгской контор по вполне понятной причине. Из
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вышепомещенной таблички видно, что предприятиям Згй группы, в число 
коих отнесены Вологда и Вятка, прибавлено на 1 разряд— 90 коп., а 2-й 
группе ~ Архангельск— только 15 коп. и 4 группе— В. Устюг— 30 коп.

Имея в виду, что наиглавнейшим фактором, должным определять 
размер зарплаты в том или другом районе и предприятии, является бюд
жетный набор, приводим следующую таблицу:

С В Е Д Е Н И Я Г

о стоимости бюджетного набора по предприятиям Северного Округа 
за 1, 2 и 3-й кварталы 1924/25 бюдж. года.'

К вар тал

Месяц.

1 группа.

Мезень

Р . !К .

Онега.

Р . 'К .

2 группа.

Пинега.
гельск.

Р. К. р. !к,

3 группа.

Ш ен 
курск.

Р. К.

Вятка.

Р . К

4 группа.

Карго
поль.

Р  К.

С лобод
ской.

р .  к .

Октябрь . 

Декабрь . 

Январь . 

Март . •. 

Апрель . . 

Июнь . .

Средний .

/̂, к первой группе

зарплаты став
ки 1 разряда по 
группам . . . .

Зарплаты плюс или 
минус .................

15

:4  126

95

23

23

2 0 -8 9

100V,

100",

16

17

16

16

16

20

15

15

15

1 7 -6 3

84,4“/„

85.5"/„ 

+  1.Г'

1 6 -7 6

80,3«/,

80,6“/„

+ 0 ,3 ”/,

1 5 -6 7

75’/,

74,8”/,

-0,2’и

Из этой таблицы видно, что стоимость бюджетного набора продук
тов Архангельска даже ниже предприятий 3-й группы, подтянуть которые 
по зарплате к предприятиям 2-й группы было необходимо, что и сделано 
в 3-м квартале. То же самое и с В. Устюгом: как видно, протесты были 
совершенно неосновательными.

Из таблицы также видно, что размеры ставки на 1-й разряд в от
дельных группах стоят в строгом соответствии с дороговизной жизни, а 
плюсы выражают надбавку по другим факторам (климатическая вредность



(
и т. п.). Определанная правильность проводимой линии здесь налицо. 
Работники сельских местностей получают теперь зарплату наравне с 
уездгородами.

Необходимо отметить подтягивание зарплаты работников низших 
разрядов, путем повышения их на более высшие. Так, например, переве
дено из 2-го разряда в 3-й— 6 человек, из 3-го в 4-й—123 человека, из 
4-го в 5-й— 151 человек и из 5-го в 6-й разряд 34 человека.

Размеры средней месячной ставки по 8 разряду таковы:
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В 1913 

году.

р.

43

К.

Во Д1 по
лов. 

1923 г.

Р . К. Р.

В 1-й 
полов. 

1924 г.

20 28 20 30

К.

Во II 
полов. 

1924 г.

Р.

42 33

К.

В П-й 
кварт. 

1925 г

Р. К.

В III
кварт. 

1925 г.

?.Тк.

35 % 39 05

“ 'о зарплаты 
III квартала 
1925 г. по 

отношению к 
зарпл. I по- 
ловины1924г.

®/о по 
отношению 
к зарплате 

1913 г.

128,37% 56,73%

П римечание: Довоенный рубль равен теперь —62 копейкам.

Из этой таблички видно определенное движение вперед по пути 
повышения зарплаты работников. Если учесть, что за отчетный период 
зарплата по Округу увеличилась на 28,37®/о, а производительность труда 
на 44,38'’/о, и что по отношению к довоенному зарплата составляет 56,73%, 
а производительность труда 75,5%, то станет вполне очёвидной задача 
союзных органов направить свои усилия в сторону дальнейшего увели
чения зарплаты одновременно с поднятием производительности труда.

Всего за три квартала 1924/25 бюдж. года было отпущено НКПиТ 
фонда зарплаты— 807.150 руб., из коих израсходовано:

С У М М А .

Руб. ; Коп.

774.129 36

С вер хур оч н ы х .....................  ................................................... .... . 1 629 26
1

200
I.

Компенсация за неиспользованный отпуск, выходное пособие, 
% надбавка за ненормированный труд и т. п .................... 23.291 •;!

П е н и .......................................................................................................... 2 21

Отчислено на содержание р аб о ч к о м ов .......................................... 4.002 25

С п ец -ставки ...................................... ' ............................................... .... 1.655 —

И т о г о  .......................... 804.9С9 65

Остаток на 1-е июля 1925 г ............................................................... 2.240 j 32



Случаев несвоевременной выдачи зарплаты не наблюдалось, а в 
большинстве случаев выдача производится даже значительно раньше 
срока, обусловленного колдоговором.

Дополнительные виды зарплаты. Неблагополучно обстоит дело 
с дополнительными видами зарплаты, как-то: суточными, командировоч
ными, пособиями при перемещениях и т. д., так как отпускаемых средств 
далеко недостаточно.

Случаи неуплаты маршрутов в течение трех и более месяцев уже 
приняли хронический характер. К настоящему времени неоплаченных марш
рутов насчитывается около 6000 рублей.

Соответствующие меры Президиумом Окрправсвязй принимались, 
вплоть до воздействия при помощи ЦК через НКТ на Наркомпочтель, 
но пока результатов добиться не удалось.

Сверхпрочные раб >ты по округу применяются в очень незначи
тельных размерах и на их оплату в 3-м квартале 1924/25 бюдж. года 
израсходовано 1629 р. 26 к. или 0,2'̂ /п к общему фонду.

Зарплата работников А-ва „Связь" регулируется особыми тариф- 
соглашениями. Всего было заключено Окрправсвязй с Правлением Окруж
ного отделения А-ва три соглашения. Ставки установлены одинаковые с 
работниками почты и телеграфа. По тарифсоглашению на 2-й квартал 
1924/25 бюдж. года лицам, получающим комиссионное вознаграждение, 
при незначительности отчислений, гарантировался минимум не менее 
ставки государственного минимума, а тарифсоглашением на 3-й квартал 
этот минимум гарантируется в размере ставки 1-го разряда, установ
ленного для данного района или предприятия тарифсоглашением с Уокр 
для работников почты и телеграфа.

Рабочие ремколонн. В настоящую ремкампанию на всех участках 
работает до 200 рабочих. Необходимые правовые гарантии условий их 
труда регулируются соглашением ЦК с НКПиТ. В отношении оплаты их 
труда Ок^правлением было заключено с Уокр временное тарифсоглаше- 
ние с введением неограниченной сдельщины на 6 учас i ках, в виде опыта, 
с разбивкой всех участков на 3 группы и установлением ставки на I раз
ряд для I гр.— 9 руб II гр.— 10-50 и III гр.— 13 руб., но ни на одном 
из них сдельщина, за отказом рабочих, проведена не была.

Благодаря незначительности, по сравнению с расходами, средств, 
отпущенных на ремкампанию, на условия оплаты труда, предлагаемые 
нами, Уокр не согласился. Таким образом, применяется поденная оплата 
труда в размерах, определяемых органами НКТ, к составляет в среднем 
по Округу 1 руб. 14 коп.

Выработка при восьмичасовом дне, с незначительным допущением 
сверхурочных, на 4-х участках, 2,2 норм, определенно указывают, что 
они низки и требуют проверки.

Проверка норм при помощи хронометража в данное время произво
дится на 3-х участках при представительстве Окрправления, но резуль
таты пока неизвестны.

Зарплата телефонных работников регулируется коллективными дого
ворами, заключаемыми местными рабочкомами и УИК'ами и Отместхозами.

Таких договоров заключено 15, ставки на 1 разряд по коим 
колеблются от 10 до 13 рублей.

На шести мелких телсетях договора не заключены, там работник 
3-го разряда получает, примерно, 13— 14 руб. Все усилия союзных орга
низаций повысить их зарплату— безуспешны, т. к- финансовое состояние 
таких сетей оставляет желать много лучшего и уж никак не может слу
жить основой для повышения зарплаты без дотации из местного бюджета.
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Основной задачей Окрправсвязи на ближайшее будущее является 
добиться повышения зарплаты телефонных работников за счет субвенци- 
онного фонда, по примеру учителей, медперсонала и т. п.

Колдоговор. Резко бросающихся в глаза невыполнений колдоговора, 
за исключением несвоевременной оплаты маршрутов, не наблюдается, 
т. к. введению его в действие предшествовала предварительная прора
ботка, как Президиумом Окрправсвязи, так и на местах, а также широкая 
разъяснительная кампания среди членов союза.

Квалификационный список. На одном из заседаний Президиума 
Окрправсвязи был проработан новый квалификационный список, внесено 
46 различных поправок, сообщенных ЦК Связи.

Но список этот в жизнь не проводился.
Р. К. К. Всего по округу конфликтно расценочных комиссий имеется 

на 1-е июля—34. С 1 января по июль заседаний РКК было— 300.
Рассмотрено вопросов—1.344, из них: о зарплате— 149, рабочем вре

мени—89, приеме и увольнении—261, установлении разрядов -259, нормы 
выработки— 22, прочих 372.

Из общего числа разрешено в пользу работников до 80— 85”/,v
Деятельность РКК сосредоточивалась на разрешении конфликтов, 

возникающих на местах, главным образом, при проведении колдоговора, 
а также на укомплектовании штатов, регулировании разрядов между ра
ботниками и установлении очередности отпусков.

Производительность труда. Осуществлению лозунга о поднятии 
производительности труда в очень значительной степени способствовала 
деятельность производственных комиссий и совещаний, коих по Округу 
на 1-е апреля 1925 г. имелось 27, с числом рабочих 135 человек, а на 
1-е июля—46, с числом рабочих—370 человек.

Работа комиссий и совещаний характеризуется следующими цифрами:

Какие вопросы раз

решены.

К  О Л И ч Е С Т В О .

1 1 
С  ноября с  апреля

1924 г.
по июль

по апрель
1925 г. i 1925 г.

1

1
1

В с е г о .

j
1Лз числа 
разреш. 
провед. 

в жизнь.

' Передано 
в высшие 
инстан

ции.

О тклоне

но.

О  нагрузке ..................... 48 86
1

134 — — —

Упрощение делопроиз
1

i
водства .......................... 153 1 83 236 1 — — —

Использование рабсилы 55 1 38 93 1 — —

Изучение себестоимости 61
1

20
1

i 81 — — —

Нормы выработки . . . 43 ' 12 j 55 1 — — —

Построение а п п а р а т а
i

связи ......................... 94 48 i 142 --- — ---

Всего . . . 454 287
1
i

741
1
1

465 j 223 

1

53
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Как поднимается производительность труда и растет нагрузка на 
отдельного работника, видно из следующей таблицы:

Наименование

предприятий.

Ш тат зави
сящий от 
обмена. 

Квалифиц. 
и неквал.

в-CD
а

Н А Г Р У З К А .

Почтов. от
правлений.

ч
{■ а 
о XЮ Vа ч 

а
"  се

I
X  I

Телеграфный обмен.

Н а 1 рабо
чий день.

Телег. Слов

Н а  1 работ- 

кика в день.

Телег. Слов,

За

1. Арханг. п. т. к. . .

2. Вологод. п. т. к, .

3, Вятск. п. т. к.

4. Котлас п. т. к.

5. К о 1]^м>нич п. т. к.

6. Каргополь п. т. к.

7. Вожега п. т. о.

3. Емца п. т. о.

9. Ленинское п. т. о.

И того . . . 

И того . . .

прель
1924

1925

1924

1925

1924

1925 !

1924

1925

1924

1925

1924

1925

1924

1925

1924

1925

1924

1925

1924

1925 

t

месяц.
75

89

50

66

80

87

15

21

20

23

17

17

2

2

3

4

2

3

77

79

103

90

71

68

3

4

10

10

4

3

264

312

27

257

10714

19229

6014

14226

12122

21394

1272

3051

2461

4006

956

143

216

120

215

151

246

85

145

133

174

51

1593 94

188 

639

628 

1465

94

320

209

366

282  ̂ 141 

1275 425

34638

67048

131

215

по отношению к 1924 г. . . 193,5°/,
'I

Средний */, нагрузки дня и работника

1332

1407

2664

2859

1268'

1573

74

74

120

156

51

55

18

18

9

9

6 

•  11

3540

4035

30628

28612

61740

57511

27906

2896з!

1595

1390

2227

2501

1251

1229

486

375

291

215

108

199

79566

76437

H4V.

17

18

26

32

18

23

25

18

12

16

13

18

18

18

9

9

6

11

408 

352

599

639

410

428

532

347

222

250

313

409

486

375

291

215

108

199

13

15

115,1-'/.

293

279

95.HV.

44,38*/,
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Таким образом, таблица показывает прогрессивный рост почты и 
стабилизацию телеграфа. Вполне очевидно, что некоторая тенденция к 
снижению телеграфного обмена относится за счет улучшения почты и 
быстроты пересылки.

Кроме того, нужно отметить, что поднятие производительности труда 
идет не только за счет мускульного напряжения работника, но и за счет 
механизации, рационализации и технического усовершенствования произ
водства.

Нормы выработки и штаты. Нормирование и исчисление штатов 
в предприятиях Связи, при непременном участии союза, до сего времени 
производилось по нормам выработки 1922 года. Нормы эти в данное 
время устарели, т. к. условия работы сейчас значительно расходятся с 
1922 годом. Прибавилось много дополнительных операций, улучшилась 
техническая сторона производства, упростились денежные операции с 
введением твердой валюты.

До очевидности необходима была переработка норм 1922 года, и 
она, при участии союза, производится теперь, сначала по губконторам. 
Имеющиеся результаты уже подтверждают изложенное. Так, например, 
по нормам 1922 года штат Вятской п.-т. конторы исчислен в 185 чело
век, а по вновь выработанным нормам—в 190 человек (без газетной экс
педиции).

Таким образом, задачей союза на ближайшее время является окон
чание проверки норм 1922 года, с проведением таковой в уездных и 
сельских п.-т. предприятиях, и скорейший переход к исчислению штатов 
по новым нормам.

Участие союза в работе хозоргонов и их формирование. Во всех 
заседаниях финансово-экономического К-та Уокра принимал участие пред
ставитель Окрправсвязи, через которого фактически и осуществлялось 
участие во всех наиболее важных мероприятиях, проводимых хозорганами. 
Кроме того, все мероприятия, как развитие операций и увеличен!^ доход
ности ведомства, введение передвижных почт, проведение реформы по 
перестройке предприятий Связи—всегда согласовались с союзом, не только 
Уокр с Окрправсвязи, но, в подавляющем большинстве случаев, и мест
ными завконтами с райрабочкомами.

С 1 января по 1-е июля 1925 г. заслушано докладов хозорганов: 
Окрправлением —  3, райрабочкомами— 11, делегатскими собраниями—1, 
общими собраниями— 49. Всего—64.

Все эти доклады сопровождались практическими предложениями, за 
очень редким исключением, когда они принимались к сведению. Вопросы 
назначения администрации всегда согласовывались с союзом и разреша
лись в плоскости обеспечения предприятий руководителями, удовлетво
ряющими не только производственным требованиям, но и общественно
развитыми.

Всего за отчетный период заменено до 95 завпредов.
Кредитование. Из 70% кооперированных членов союза к 1 апреля 

кредитовалось у кооперации—870, у госорганов— 87, всего —  977, а к 
1 июля у кооперации— 983, госорганов— 95, всего 1.078. Очевидно, в бу
дущем придется проводить работу по снижению размеров закредитован- 
ности членов союза.

Питанием в общественных и кооперативньус столовых, по имеющимся 
сведениям, пользуются работники Котласской п.-т. к-ры. Архангельской — 
до 20 человек и Вологодской— до 40 человек.
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Охрана труда. Предприятий Связи Инспекцией Труда обследовано, 
с 1 января по 1 июля:

губернских — 14 с числом рабочих и служащих —  1.568
уездных —  9 „ „ „ „ „ —  284
сельских — 11 „ „ „ „ „ —  31

Замеченные недочеты, в смысле санитарно-гигиенического состояния 
предприятий, администрацией выполнялись, случаев передачи дела в суд 
не было.

Спецодежда выдается полностью, но не совсем доброкачественная 
и не всегда своевременно. Были случаи выдачи зимней спецодежды в 
январе м-це и даже позднее.

Окрправлением об этих ненормальностях сообщалось в Центр, но, 
очевидно, полностью их изжить удастся только по проведении децентра
лизации заготовки спецодежды.

Соцстрахование. Страховые взносы уплачиваются всегда полностью 
и своевременно, а работники без всяких затруднений получают различные 
виды пособий из страхкасс.

В этом отношении положение можно считать вполне благополучным.
Медпомощь. Несколько хуже обстоит дело с медпомощью. Если губ' 

города и даже уездгорода не могут пожаловаться на отсутствие лечеб
ных заведений, то в ряде сельских местностей это обычное явление.

Следовательно, неотложная задача союза в ближайшее время— до
биться благополучного разрешения этого вопроса, хотя бы снабжением 
аптечками сельских предприятий, где нет лечебных заведений органов 
Здравоохранения.

Отпуска. В прошлом 1924 году отпуска были использованы не пол
ностью, вследствие чего в данное время часто случаются соединения 
отпусков за 2 года сразу. Это вредно отражается не только на состоянии 
производства, но и на здоровьи самого работника, а потому дело с отпус
ками необходимо было наладить. Кой-какие результаты уже имеются. Так, 
например, по 23 рабочкомам должно было воспользоваться отпусками, по 
решениям РКК об установлении очередности за 3 месяца, 832 человека, 
фактически воспользовалось—497, не воспользовалось—345 человек. Хотя 
эти цифры очень и очень сомнительны, так как рабочкомы в отчетах их 
показывают кое-как и тоже за правильность не ручаются, но есть все 
основания полагать, что число не воспользовавшихся отпусками в 1925 г. 
будет исчисляться только единицами.

Санатории и дома отдыха. По Округу среди работающих членов 
союза больных туберкулезом, ревматизмом, неврастенией и др. проф- 
болезнями -6,7° if,.

В этом году было предоставлено Округу мест на южные курорты^— 13 
с полуторамесячным сррком лечения.

К 1-му июля отправлено больных— 9 человек и в августе— октябре 
будет отправлено еще 4 человека. Кроме того, часть работников была 
направлена на южные и местные курорты страхкассами.

В доме отдыха в Ялте Округу было дано 12 месячных мест или 
24 двухнедельных, на кои к 1 июля было направлено до 10 человек.

Через арендуемую Окрправлением союзную дачу в Тотемском уезде 
пропущено по 24 июля 76 человек, предполагается пропустить еще такое 
же количество.

В Корнильевский дом отдых|а, содержащийся Вологодской Губсоц- 
страхкассой,— направлено по 1-е августа 8 человек и имеется еще 5 мест 
до конца сезона.
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Отправка, кроме указанного выше, производилась также на местах— 
в межсоюзные дома отдыха.

Сверхурочные работы, хотя и в незначительных размерах, кое-где 
применяются, но везде, конечно, компенсируются или деньгами, или, в 
большинстве случаев, натурой.

Значительнс1Я переработка имеется в Архангельске— до 3.500 часов 
у 14 человек, за 3 месяца. Вопрос этот окончательно еще не разрешен, 
но в разрешении его, в плоскости компенсации работников"тем или иным 
способом, Окрправление не сомневается.

Жилищная кооперация. На Округ Центром отпущена долгосрочная 
ссуда в 34.000 рублей на жилстроительство, но при условии начать по
стройку в этом бюджетном году. Ссуды' предоставляются жилстроитель
ным кооперативным товариществам, как юридическим лицам.

Такое товарищество существует только в Вологде, с числом участ
ников в 35 человек, но оно только-что организовалось и пока ведет 
переговоры с ГО М Х ‘ом о заарендовании нескольких домов на правах 
достройки.

Безработица. С целью уменьшения числа безработных, Окрправле- 
нием, со всей настойчивостью, проводилось постановление 2-й Окркон- 
ференции о приеме на службу только членов союзов, однако, в некото
рых случ£1ях приходилось соглашаться на прием и не членов, т. к. в числе 
безработных не было лиц нужной квалификации. А  стремление безработ
ных поднять свою квалификацию очень и очень незначительно; даже та
кая мера союза, как лишение пособия, дает ничтожные результаты.

Наличие безработных таково:

Ч и с л о  и г од .
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!^членов союза.
1 Безработных.

Муж. Жен. Муж. Жен.

398 2716 5 22 114 158

1 октября 1924 г ............................. .... • . 383 2738 36 23 104 146

1 января 1925 г ............................................ 413 2654 19 21 127 159

1 апреля 1925 г................... • . . . . 405 2649 17 14 107 187

410 2716 ■ 24 6 89 185

Как видно из таблицы, несмотря на одинаковое количество рабо
тающих членов союза на 1 июля 1924 г. и 1 июля 1925 г., число безра
ботных прибыло на 2 человека, хотя убыль из штатов предприятий в 
течение года, происходила за счет увольнения нетрудоспособных, ухода 
части работников в армию и т. д. Правда, и число безработных сначала 
уменьшалось, а потом уже опять увеличивалось, но снижение цифры без
работных было гораздо медленнее текучести личного состава предприя
тий Связи.



Общее число безработных по квалификации разбивается так:
Квалифицированных..................................  . 73
Работников скородействующих аппаратов . . 15
Монтеров . .................................................  5
Надсмотрщиков.................................................  6
Телефонисток..................................................... 34
Радистов ........................... ...............  . . 1
П очтальон ов .....................................................  55
Неквалифицированных .................................. .... 69
Адм.-хоз. персонала.........................................  1
Канцеляристов ......................................  • 4
Прочих .....................................................  . 11

В с е г о ...................274

Из общего числа безработных пособие от союза получают ежеме
сячно от 75 до 100 человек, в среднем 5 рублей в месяц, с ежемесяч
ным расходом в 490— 500 рублей.

Культурно-просветительная работа.

Главное внимание в культработе Окрправлением обращено на по
становку библиотечного и клубного дела и издание журнала „Северная 
Почта". Без преувеличения нужно отметить достижения в этой области.

Культкомиссий по Округу, на 1 июля,— 27.
Библиотечная работа. Всего библиотек по Округу имеется 24, с 

общим количеством книг— 14,094, из них политических— 3427, профес
сиональных— 1658.

Ко второй же Конференции книг имелось 10.771, из них политиче
ских—1312. Несмотря на то, что в этот период в ряде районов была про
ведена чистка библиотек, количество книг в таковых увеличилось на 
3323 за счет политической и профессиональной литературы. Следова
тельно, постановление 2-й Окрконференции по этому вопросу Окрправ
лением проводилось в жизнь. Порядок снабжения книгами большинства 
библиотек производится из Окрправления, и с таким порядком организа
ции вполне согласились, т. к. на местах литературы достать невозможно.

В настоящее время Окрправлением проводится работа по выявле
нию количества потребной для библиотек литературы, заготовку которой 
предполагается сделать в центральном складе союза. Заготовка книг 
Окрправлением производится, безусловно, с согласия каждой организации.

Что касается обслуживания членов союза библиотекой, то в горо
дах этот вопрос можно считать удовлетворительным, но сельские мест
ности обслуживаются далеко не в достаточной мере. Хотя райрабочкомы 
и высылают каталоги книг на места, но книгами пользуются очень не
многие. Чтобы в большей мере обслужить книгами членов союза сель
ских местностей, Окрправлением, в виде опыта, по Вологодской губернии 
пущены 10 передвижных библиотечек, по 15— 20 книг в каждой. Пере
движные библиотеки будут все время пересылаться по известному марш
руту и, по получении таковой в предприятии, члены союза могут вы
брать для себя одну-две книги, и с той же почтой направляют ее дальше. 
Когда она приедет второй раз, прочитанные книги вкладываются в би
блиотечку, а для чтения снова выбираются другие книги. Эти „передвижки" 
периодически будут перекидываться из одного района в другой с таким

-  19 —



расчетом, чтобы в „передвижках" всегда имелись новые книги, а не 
одни и те-же. Какой результат получится от такого опыта,— будущее по
кажет, и, в зависимости от результатов, новому составу Окрправления 
нужно будет принять соответствующие меры в отношении обслуживания 
членов союза сельских местностей имеющимися библиотеками. Кроме 

. того, Окрправлением закуплено 385 книг крестьянской литературы для 
снабжения отпускников, едущих в деревню, из которых уже роздано 24\ 
книга.

Клубная работа. Клубов по Округу имеется только один— в Во
логде, насчитывающий 430 членов. Принимались меры к организации 
клубов в Архангельске и Вятке, на что имелось в виду отпустить необхо
димые средства из сумм Окрправления, но райрабочкомы этих городов 
определенно заявили, что подходящих помещений для клубов приискать 
совершенно невозможно. Для ведения массовой культработы Архангель
ску отпущено 350 рублей— на оборудование передвижной сцены.

Число членов, входящих в межсоюзные клубы, насчитывается по 
Округу, на 1 июля с. г.,— 325.

Красных уголков имеется по Округу— 25. В уголках проводилась 
следующая работа: чтение литературы и газет, беседы, игры в шашки и 
шахматы, устраивались вечера вопросов и ответов и лекции. Работа в 
красных уголках еще далеко недостаточно налажена, и в будущем на это 
необходимо обратить внимание, втягивая в культработу уголков не толь
ко работников, но и членов их семей.

Разных кружков по Округу ко 2-й Конференции имелось 12, с уча
стием до 200 членов союза, на 1 ноября 1924 г. 17— 206 участников, на
1 апреля 35—779 участников и на 1 июля 36— 696 участников.

Из них; политических— 12/387, профдвижение—6/43, естественно
научных—3/15, драматических—5 68, музыкальных— 4/53, хоровых— 1/30, 
шахматных— 1/8, рабкоровских— 1/16, физкультуры—3^80. Как видно из 
цифр, работа в этом направлении значительно двинулась и лишь с на
ступлением летнего периода стала снижаться, т. к. работа летом перено
сится на воздух. В отношении массовой работы, за время с 1 января по
1 июля, проделана следующая работа.

Проведано спектаклей— 41 '4520, концертов— 21/1870, кино-сеансов— 
3/300, инсценировок— 10/1100, вечеров вопросов и ответов— 18/1478, про
чих постановок— 2/300, а всего проведено постановок— 95/9568. Что ка
сается посещений массовых постановок в межсоюзных клубах членами 
союза, то таковые не учтены, хотя в уездных городах эти посещения 
довольно часты.

Кроме вышеуказанной массовой культурно-просветительной работы, 
проведено 106 лекций и собеседований, с числом слушателей — 3119, 
показательных агитсудов— 1'180, дискуссий— 4 309, живых газет— 3/420 
и экскурсий — 10^160, из них: производственных —  3 60, естественно
научных— 3/25 и прочих—4/75.

Массовую работу сравнить с прошлым периодом не представляется 
возможным, т. к. такого учета до января 1925 года не имелось.

Пионерских отрядов имеется лишь только один — в Вологде, в нем 
насчитывается 50 пионеров. Пионеров во внесоюзных отрядах— 54.

При Вологодском клубе с 1 мая с. г. открыта детская комната, 
которую посещали 15—20 детей. По независящим от правления клуба 
причинам, в настоящее гфемя эта комната на 2 месяца закрыта, в виду 
болезни руководительницы, а заменить ее некем.
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Издательство и подписка на литературу. Издаваемый Окрправ- 
лением журнал „Северная Почта", несмотря на дефицит, продолжает 
существовать. За 1924 год дефицит выражался в 42°/о. Такой большой 
дефицит об'ясняется дороговизной типографских работ, высокой стои
мостью бумаги и отчасти —  потерей на курсе при высылке подписной 
платы с мест. За первую же половину 1925 года, несмотря на внешнее 
улучшение журнала, что также требует некоторых дополнительных рас
ходов, дефицит выразился в 493 руб. 87 коп. (17,4%), а на второе полу
годие смета составлена с дефицитом 614 руб. или 28,2%. Дефицит по 
издательству покрыт за счет дотации из общего культфонда.

Количество подписчиков на 1 декабря 1924 года было -1752, а на
1 июля 1925 года-1648.

Подписка на журнал „Пролетарий Связи" на 1 января 1925 года 
выражается в 790 экз., а на 1 декабря 1924 года было— 1100. Количе
ство подписчиков на эти журналы на каждый месяц в отдельности коле
балось на несколько экземп.\яров, и некоторое снижение получилось 
с начала 1925 года, в связи с проведением подписки на строго добро
вольных началах.

Кроме того, за отчетный период значительно повысился спрос на 
газеты, как местные, так и центральные, и разные журналы, которые 
выписываются индивидуально каждым членом союза непосредственно из 
редакции, а в большинстве случаев — через свой союзный орган. Коли
чество выписываемых газет и журналов не учтено, но оно очень значи
тельно: по одному только городу Вологде центральных газет выписы
вается свыше 120 экземпляров и местных —свыше 70.

Стенные газеты. В отношении издания стенных газет необходимо 
отметить определенные достижения. Ко 2-й Окрконференции газет изда
валось только— 7, к 1 ноября было— 11, а в настоящее время издается 
уже 19 стенгазет. Из них одна выпускается отрядом юных пионеров 
в Вологде и одна-гдетьми членов союза в Уржуме, а остальные— коллек
тивами работников Связи в губгородах и уездгородах.

Предполагается к выпуску стенная газета в Кадникове, а в Пинеге 
газета прекратила свое существование. Качество газет постепенно улуч
шается, а в некоторых коллективах газеты издаются весьма удовлетво
рительно, что уже отмечалось в журнале „Северная Почта".

Ликвидация неграмотности. Всего по Округу неграмотных на
1 июля 1925 года -13 человек, из которых 3 обучаются в школах Лик
беза. Малограмотных на это же число—46, обучается—11 человек. Выпу
щено с 1 января 25 года неграмотных— 5, малограмотных— 4.

Профтехническое образование. Производственных курсов по Округу 
имелось— 2, обучалось работников— 109 и безработных— 32, всего —141. 
В настоящее время курсы сельских завпредов окончены, а курсы по под
нятию квалификации прекращены до осени.

Производственных кружков на 1 апреля насчитывалось —8, с коли
чеством обучающихся — 139 (работников — 99, безработных — 40), а на
1 июля— 6, с количеством обучающихся— 114.

Индивидуально обучаются на предприятиях (ученики) —41, из них 
из местного коренного населения— 26, безработных—13 и не членов 
союза—4.

В ЪУЗ^ы командировано'. Вятский Педтехникум — 1, в Московский 
Институт Связи— 2 и в Электротехникум—2. Помощь ВУЗ'овцам и раб
факовцам оказывается в прежнем размере, т.-е. рабфаковцам по 2 рубля 
и ВУЗ'овцам— по 3 рубля ежемесячно.
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Культшефство. Из 24 райрабочкомов шефство имеют— 21. Не имеют 
их лишь Кадниковский и Омутнинский райрабочкомы, а от Устьцильмы — 
сведений нет.

Шефская работа заключается: в высылке в деревню газет, журналов, 
частично книг, проводятся периодически беседы, лекции, доклады, ста
вятся спектакли. Правда, культшефство еще до сего времени проводится 
без плана, и регулярной связи с подшефными районами не установлено, 
посещают деревню от случая к случаю. На эту сторону в будущем необ
ходимо обратить внимание и „смычку города с деревней" проводить более 
регулярно. Но, несмотря на это, достижения в культшефстве имеются 
определенные. Ко 2-й Окрконференции шефствовало всего 10 органи
заций, а сейчас шефство количественно удвоилось.

Количество высылаемой литературы, книг, журналов, проведенных 
лекций, бесед, собраний и т. д. учесть не представилось возможным, ибо 
эти сведения дали всего лишь несколько организаций.

Ф и н а н с ы .
Оборот союзных средств с 1-го января по 1 июля 1925 года выра-  ̂

жается в следующих цифрах.

I. ДОХОДЫ и РАСХОДЫ.

Д О Х О Д Ы :
Поступило членских взносов..........................................  11872 р. 42 к.

„ %% по текущим счетам...........................  64 „ 50 „

Итого . . . 11936 7 ^ 2 7 .

Р А С Х О Д Ы :

Содержание личного состава  ............  4263 р. 23 к.
Страховые взносы . . . . . .  • . . 354 „ 31
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1394 „ 34 „

Содержание помещений........................... 119 р. 20 к.
Ремонт инвентаря и друг...................... ...  28 „ 86 „
Канцелярия............... ... .............................. 136 „ 47 „
Разные . . . . . . .  ................... 97 „ 81 „

Командировочные......................................  982 р. 50 к.
Пленумы....................... .............................. 356 „ 25 „
Текущая пресса ..................................  55 „ 59

Отчисление ЦК С в я з и ...............  , . 1187 р. 43 к.
Г С П С ..................................1251 „ 21 „

„ к ультф он д ...............  . 1187 „ 43 „
разн ы е..................................  17 „ — „

- 3643 „ 07 „

Итого расходов . 10037 р .29 к. 
Перечислено на счет капитала......................................  1899 р. 62 к.

В с е г о  . . . .  11936 р. 92 к.



П. КУЛЬТФОНД.

П Р И Х О Д :
Оставалось на 1-е января.......................  248 р. 71 к.
Поступило от ЦК Связи........................... 4951 „ — „
Перечислено 10% с ч л ен ск и х ............... 1187 „ 43 „
Поступило по мест. кол. дог..................... 184 , 17 „
В возврат расходы ..................................  29 „ 90 „

— 23 —

Итого . . . 6601 р. 21 к.

РАС Х О Д  К УЛЬТФ О Н Д А:
Рс1з‘ассигновано на м е с т а ....................... 4831 р. 20 к.
Содерж. библиот. й з / к н и г ...................  76 „ 38 „
Выписка газет ...................................... 65 „ 07 „
Ш ефство...................... • .......................... 25 „ 34 „
Помощь рабфак, и ВУЗ . .......................  326 „ — „
Дотация „Сев. П о ч т ы " ........................... 493 . 77 „

Итого . . . 5817 р. 76 к.
Остается на 1-е июля 1925 г.........................................  783 р. 45 к.

Ш. ФОНД БЕЗРАБОТНЫХ.

П Р И Х О Д .
Оставалось на 1-е января.......................  829 р. 23 к.
Поступило на 1-е и ю л я ........................... 4079 „ 81 „

Итого . . . 4909 р. 04 к-

Р А С Х О Д :
Выдано безработ. членам союза . . . .  2778 р. 83 к.
Отослано ЦК С в я з и ..............................  1579 „ 61 „

-----------------  4358 „ 44 „
Остается на 1-е июля .................................................  550 „ 60 „

IV. ФОНД РАБОЧКОМОВ.

П Р И Х О Д :
Поступило от О к р у га .............................. 7752 р. 23 к.

„ от телеф. сет........................... 601 „ 82 „
„ от учрежд. н/м средства . . .  5 „ 86 „

В возврат, расходы..................................  47 „ 39 „

Итого . . . 8407 р. 30 к.

Р А С Х О Д :
Содержание личн. сост. рабочком. . . . 8370 р. 23 к.
Адм.-хоз. р а с х о д ы ............... ................... 334 „ 60 „
Канцелярские.............................................  479 „ 65 „

----------------- 9184 „ 48 „
Перердсход на 1-е ию ля...................................................  777 „ 18 „



За 1924 год баланс был сведен без дефицита, лишь потребовалось 
пополнение перерасхода— 1185 руб. 93 коп. по счету „Содержание рабоч
комов" за счет „Капитала".

С 1 января 1925 г. Окрправление по счетам „Членские" и „Содер
жание рабочкомов" перешло на сметы. Смета на первое полугодие 
1925 года по счету „Членские" была составлена и утверждена ЦК 
Связи с дефицитом 725 р., и в результате получилась даже экономия, 
как указано в отчете.

Что же касается счета „Содержание рабочкомов", то тут дело 
обстоит совсем неблагополучно. На первое полугодие смета была сведена 
с дефицитом 832 руб. 50 коп. — отчислений, полагающихся Ю'̂ о̂ с этого 
фонда в культфонд, а фактически баланс свели с дефицитом 777 р. 18 к., 
кроме дефицита, выведенного по смете. Такое положение финансов по 
счету „Содержание рабочкомов", безусловно, отражалось на работе, 
к расходованию средств приходилось подходить с строжайшей экономией, 
в частности, местам приходилось отказывать в просьбах об отпуске 
средств на поездку по районам, а также ограничивать расходы по созыву 
территориальных собраний. Новому составу Окрправления необходимо 
будет добиться перед ЦК пополнения дефицита за счет членских.

На второе полугодие сметы составлены не с лучшим результатом. 
По счету „Членских" смета сведена с дефицитом 5400 р. Такой большой 
дефицит об'ясняется тем, что на созыв 3-го Окрс'езда потребуется средств 
3410 руб. 40 коп. В каком размере будет утверждена смета Ц.К.— сказать 
трудно.

Смета по счету „Содержание рабочкомов" сведена с дефицитом 
893 руб. 18 коп.— отчислений, полагающихся в культфонд, и лишь смета 
по счету „Безработных" сведена без дефицита, а с остатком 61 р. 50 к.

Такое финансовое положение об'ясняется малым количеством членов 
союза и разбросанностью союзных организаций по Округу, занимающему 
3136767 кв. клм.

Президиум Окрправквязи.
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Ф И Н А Н С О В Ы Й  О Т Ч Е Т  
Северного Окрправсвязи за июнь месяц 1925 г.

Наименование
счетов.

Остава
лось к 

1-му мая.

Поступи- 
1 ло  в 

мае.
1.. а

В С Е ГО .
Израсхо
довано в 

мае.

Остаток 
К 1*му
июня.

Счет членских взносов . . 2018
1

55 2116 93
!

4135 4Й 4135 48 ___ __
W культфонда . . . 186

перера сх. 1
1640 06 1826 30 1042 85 783

перера
45

сх.
содерж. рабочкомов . 782 26 1410 92 1410 92 1405 84 777 18

фонда безработ. . . . 1023 03 527 85 1550 88 1000 28 550 60

.. переходящих сумм . . 6 73 — 6 73 — — 6 73

» Ц К  связи (перечисл.) . 387 4^ 211 69 599 17 387 58 211 59

„ Г С П С .......................... 195 39 211 69 407 08 194 17 212 91

п профжурналов . . . . 395 31 559 79 955 10 591 83 363 27

я дома отдыха . 1000 — 205 79 1205 79 387 35 818 44

W Окрправсвязи (капитал) 3973 1902 62 5875 89 42 72 5833 17

Итого . . . . 9186 — 8787 3 4 ' 16073 72 1 7288 48 8781 06

П р и м е ч а н и е ;  1) И з числа значащегося остатка имелось на 1 июля:

в кассе ...................................................................................  372— 29

на тексчетах . . . . . . .  . . . . , ...................... 3587— 15

ценными б у м а г а м и ..............................................................  167— 84
имущества и материалов . . .............................1681— 95

задолженность разных лиц и учрехд............................. .... 2194— 65
тоже,— по счету содерж. рабочком ов................................. 777— 18

И т о г о  . . . 8781— 06

П р и м е ч а н и е :  2) И з числа расходов за июнь по счету членских взносов падает:

а ) на содержание п г г а т а ...................................................... 683— 06

б ) командировочные...................................... ........................ 498— 60
в) п л е н у м ..................... .......................................................... 217— 20

г) административно-хозяйственные расходы . . . . 201— 93
д ) перечисления Ц К , Г С П С  и культфонд . . . .  • . 635— 07
е ) „ на счет капитала ..................................  1899— 62

И т о г о  . . . 4 1 3 5 -4 8  

П р и м е ч а н и е :  3 ) П о  счету содержания рабочкомов израсходовано:

а) на содержание штата . . . .  .....................  1384— 85
б ) „  организац. р а с х о д ы ..................................................  20— 99

И т о г о  . . . 1 40 5 -8 4

П р и м е ч а н и е :  4 ) по счету культфонда израсходовано:

а) разн. ассигновано на места ............................... 938— 61
б ) закупка к н и г ........................................................................ 84— 08
в) ш еф ств о ................................................................................  3— 16

г ) помощь рабфакам................................................... ....  17------

И т о г о  . . . 1 0 4 2 -8 5

Предокрправсвязв ГАНИЧЕВ.

Казначей СНИГИРЕВ.


